
März 2021 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Hessenspiegel 

Online

Verein für Deutsche Schäferhunde (SV) e.V. 

1 / 51



 

2 / 51



   

 

1/2021   

 

  

Inhaltsverzeichnis 

 

 Terminvorschau 2021 

 LG Info 

- Jahresbericht LG Vorsitzender / Mitgliedsbeauftragter 

- OG-/Mitglieder Jubiläen  

 Zucht  

- Jahresbericht LG Zuchtwartin 

 Ausbildung 

- Jahresberichte: LG Ausbildungswart, LG stellv. Ausbildungswart 

 Jugend 

- Jahresbericht LG Jugendwart, Flyer HJJM, Flyer LG Jugendzuchtschau 

 Sport 

- Jahresbericht LG Sportbeauftragter 

 Spezialhundeausbildung 

- Jahresbericht Beauftragter f. Spezialhundeausbildung 

 Hüten 

- Jahresbericht HGH-Beauftragter 

 Jahresbericht LG Pressereferentin 

 Jahresbericht LG Schriftwartin 

 In Gedenken (aus den Ortsgruppen) 

 

Herausgeber Hessenspiegel-Online 

 

Verein für Deutsche Schäferhunde (SV) e.V. - Landesgruppe Hessen-Süd 

 

Homepage: www.svlg08.de  

 

Redaktion: 

 LG Schriftwartin Martina Meudt 

Heinrich-Heine-Str. 9, 65201 Wiesbaden 

Tel.: 0611-24791, Email: martina.meudt@gmx.de 

 LG Vorsitzender Matthias Rosenthal 

An der Schnepfenschneise 22, 64546 Mörfelden 

Email: matthiasrosenthal@email.de  

 

 

Die Sponsoren unserer Landesgruppe 

 

 A.F. – Reifen, Frankfurt/Preungesheim 

 Happy Dog Interquell GmbH, Großaltingen  

 Lukas Lutz & Urich Kassensysteme, Marburg 

 Mera Dog Tiernahrung GmbH, Kevelaer 

 Pension Domblick und Hotel Wettenberg, Ingrid Schröder, Wetzlar 

 Platinum Hunde- und Katzennahrung, Bingen 

 Schweikert Hundesportartikel, Bürstadt 

 

3 / 51



 
 

Terminvorschau 2021 - Stand 05.03.2021 
 

 Terminvorschau 2021 
 
 

 
 
SV-Hauptvereins-, WUSV-, VDH- u. FCI-Veranstaltungen 
 

 
 
Landesgruppen-Veranstaltungen 
 
Datum Veranstaltung Veranstaltungsort 
10.04.21 Hessische Jugend- und Juniorenmeisterschaft OG Dieburg 
11.04.21 LG-Jugendzuchtschau OG Dieburg 
24.-25.04.21 7-Länder-Wettkampf     wird neu terminiert LG 08 Hessen-Süd 
13.06.21 LG-Zuchtschau OG Bischofsheim 
17. - 24.07.21 LG-Jugendzeltlager  
08.08.21 LG-Agility Hessencup OG Bad Soden 
11.-12.09.21  NEU LG-Ausscheidungsprüfung OG Hausen-Obertshausen 
 LG-Fährtenhundprüfung  
 
 
Wesensbeurteilungen 
 

Datum Veranstaltungsort Richter  
14.03.21 OG Groß-Rohrheim Paul-Werner Koch michael@schweikert.de 
18.04.21 OG Taunusstein Reiner Beitel hoffmann.kemel@unitybox.de 
16.05.21 OG Fernwald-Steinbach Dirk Gabriel folienwerk-reinerbeitel@web.de 
20.06.21 OG Haiger Reiner Beitel marc.haebel@gmx.de 
07/21    
08/21    
09/21    
10/21    
20.11.21 OG Bernbach Dirk Gabriel gerlach.angelika@gmx.de 
12/21    

 
 
 
 
 
 
 
 

Datum Veranstaltung Gesperrte LG’s Veranstaltungsort 
23.-24.05.21 SV-DJJM   
18.-20.06.21 FCI-Qualifikation (SV)  Immelborn (LG Thüringen) 
02.-05.09.21 SV-Bundessieger-Zuchtschau Alle Nürnberg (LG Bayern-Nord) 
10.-12.09.21 SV-Bundesleistungshüten  Eimke (LG Niedersachsen) 
30.09.-03.10.21  SV-Bundessiegerprüfung für Spezialhunde Alle RH 1 u RH2 Prf. Leipheim (LG Bayern-Süd) 
07.-10.10.21  NEU SV-Bundessiegerprüfung Alle Meppen (LG Waterkant) 
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Körungen 
 

Datum Körort Körmeister Körhelfer 
13.03.21 Freigericht Karl-Heinz Zygadto Marc Eberius 
08.05.21 Hungen Dirk Gabriel Daniel Stein 
10.07.21 Wiesbaden-Bierstadt Karl-Heinz Zygadto Erik Lewald 
14.08.21 Groß-Zimmern Karl-Heinz Zygadto Heiko Scheurer 
16.10.21 Frankfurt-Praunheim Dirk Gabriel Andreas Röhrig 
27.11.21 Idstein Dirk Gabriel Patrick Müller 

 
OG Zuchtschauen   
 

Datum Veranstalter  
21.03.21 OG Pfungstadt  
18.04.21 OG Haiger  
02.05.21 OG Großauheim  
03.07.21 OG Wiesbaden-Bierstadt Flutlichtschau 
15.08.21 OG Groß-Zimmern-Mitte  
22.08.21 OG Bürstadt  
23.10.21 OG Lorsch Langstockhaar 
24.10.21 OG Lorsch Stockhaar 
28.11.21 OG Pfungstadt  

 
OG Wettkämpfe 
 

Datum Veranstalter  
   
   

 
Übungsleiter- Schulungen und Lizenz Beginn 09:30 Uhr 
 

Datum Veranstaltung  
 Basisseminar  
 Zuchtwartlizenz  
 Abteilung Unterordnung  
 Übungsleiterlizenz Rettungshunde  
 Abteilung Schutzdienst  
21.03.21 Übungsleiterlizenz Agility OG Anspach 
 Jugendwarteseminar  
 Abteilung Fährte  

 
Helferlehrgänge  Beginn 09:30 Uhr 
 

Datum Veranstaltung Veranstaltungsort 
 Helferlehrgang  
 Helferlehrgang  

 
Meldeschluss für Veranstaltungen 2022 ist der 31.10.2021.   

Danach eingehende Anträge werden nicht mehr berücksichtigt. 
Meldungen an: Matthias Rosenthal, Email: matthiasrosenthal@email.de 
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Nachruf Regina Maibaum 

 
 

Das wir erschraken, 

da du starbst, 

das dein starker Tod uns dunkel unterbrach, 

das Bisdahin abreißend vom Seither: 
das geht uns an; 

das einzuordnen wird die Arbeit sein, 

die wir mit allem tun.  
                                   Rainer Maria Rilke 

 

 

 

 

Der Vorstand und die Mitglieder der Landesgruppe Hessen-Süd sind über den plötzlichen und unerwarteten Tod 

unserer Kassenwartin Regina Maibaum, die am 17. Februar 2021 verstorben ist, zutiefst erschüttert. 

 

Regina gehörte seit 2014 dem Landesgruppenvorstand an. Sie bekleidete bis 2018 das Amt der 

Landesgruppenjugendwartin und übernahm dann das Amt der Landesgruppenkassenwartin. 

 

Sie hat ihre Ämter immer mit viel Herzblut und Sachverstand ausgeführt und stand sowohl den Mitgliedern der 

Ortsgruppen als auch den Landesgruppenvorstandsmitgliedern kollegial zur Seite. 
 

Bereits im März 1993 trat die damals 29jährige Regina in unseren Verein ein. 

Aus dem hohen Norden stammend ist sie später durch Umzug in unsere Landesgruppe Hessen-Süd gekommen. 

Von 2001 bis 2007 war sie Kassenwartin der OG Kriftel und ab 2019 dann zusätzlich zu ihren Landesgruppenämtern 

noch Kassenwartin ihrer Ortsgruppe Anspach. 

Für all ihr Engagement sei es auf Landesgruppen- oder Ortsgruppenebene wurde sie anlässlich der 

Landesversammlung 2018 mit der silbernen Verdienstspange ausgezeichnet. 

 

Sie war immer ein gern gesehener Gast auf Veranstaltungen unserer Landesgruppe und weit darüber hinaus. 
Regina hat sich stets in den Dienst unseres gemeinsamen Hobbies gestellt und ihre Meinung wurde nicht nur im 

Landesgruppenvorstand wertgeschätzt. 

Mit ihr verlieren wir eine engagierte, fleißige und menschliche Kollegin, die insbesondere mit der Vereinsjugend eng 

verbunden war. 

 

Unser ganzes Mitgefühl gilt den Hinterbliebenen, vor allem ihrem Ehemann Dieter und ihrer Tochter Vanessa. 

Ihnen wünschen wir für die kommende schwierige Zeit der Trauer viel Kraft und Zuversicht. 

 

Auch wenn wir es noch nicht fassen können, mach‘s gut Regina und vielen Dank für Alles. 

Wir werden dich nicht vergessen und dir ein ehrendes Andenken bewahren. 
  

Der Vorstand und die Mitglieder der Landesgruppe Hessen-Süd 

  

Matthias Rosenthal 

Landesgruppenvorsitzender  

 

Der Vorstand und die Mitglieder der OG Anspach e.V. schließen sich dem Nachruf an 
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Neuer Service auf unserer Homepage „In Gedenken“ 

 

Liebe Mitglieder unserer Landesgruppe, 

  

ab sofort können Ortsgruppen unserer Landesgruppe einen Nachruf, wenn gewünscht mit Bild, ihrer 

verstorbenen Vereins-/Vorstandsmitglieder veröffentlichen lassen. 

  

Bitte übermittelt mir den Nachruf den wir dann im neuen Bereich unserer Homepage veröffentlichen  

(Rubrik „UNSERE LG“ / Seite „IN GEDENKEN“). 

Hier kann dann jeder den Verstorbenen gedenken. 

  
Um niemanden zu vergessen brauchen wir eure Unterstützung und werden hier nur durch euch übersendete 

Nachrufe veröffentlichen und nicht selbst tätig werden. 

  

Die Nachrufe werden dann in Reihenfolge des Ablebens veröffentlicht und sind dann auch später 

rückwirkend sichtbar. 

  

Um nicht bis ins unendliche zurückzugehen bitte ich euch mir nur Todesfälle ab 01. 07. 2020 einzusenden....... 

  

Wir hoffen hier den in den Ortsgruppen verstorbenen Mitgliedern ein würdiges Andenken zu bewahren. 

  
Euer Matthias Rosenthal 

Landesgruppenvorsitzender 
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LG Vorsitzender 

Jahresbericht 2020 

 

 

 

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde, 

 

zu Beginn meines Berichtes möchte ich mich sehr herzlich bei euch für die mir und meiner Familie zugegangenen 

Weihnachtswünsche und Wünsche zum neuen Jahr bedanken. 
Ich habe mich sehr gefreut. 

 

Bedanken möchte ich mich auch bei den Kolleginnen und Kollegen des Landesgruppenvorstandes für die 

größtenteils gute und vertrauensvolle Zusammenarbeit. 

 

Die zuständigen Ressortleiter werden euch detailliert aus ihren Bereichen berichten, hier möchte ich nicht 

großartig vorgreifen. 

 

Es liegt ein Vereinsjahr hinter uns, dass es so in der Geschichte des Vereins noch nicht gegeben hat. 

Ich denke, dass jeder von uns in irgendeiner Form von der Pandemie betroffen ist, sei es im privaten, beruflichen 
oder hundesportlichen Bereich. 

Das neu eingeführte Amt des Corona Beauftragten, welches ich nach der Einführung durch die SV-HG übernommen 

habe, bedeutet vor allem viele Telefonate zu führen bzw. im vergangenen Jahr geführt zu haben. 

Hier war und ist aber auch das Engagement der Ortsgruppenvorstände gefragt. 

Wie ich euch von Anfang an publiziert habe, ist es sinnvoll sich hier nicht ausschließlich auf Vorschläge der HG zu 

stützen, sondern sich selbst aktiv bei euren Ämtern vor Ort um eine praktizierbare Lösung zu bemühen. Man merkt 

allerdings, dass die Auslegungsweisen der verschiedenen Kreise stark voneinander abweichen. 

So konnten wir beispielsweise Mitte des Jahres die erste Wesensbeurteilung der LG in der OG Florstadt 

durchführen. Hier meinen besonderen Dank an die Verantwortlichen der OG und an den sehr umsichtigen 
Beurteiler Reiner Beitel. 

Auch meinen Dank an Reiner für die Organisation bzw. Umorganisation der anderen Wesensbeurteilungstermine. 

Bald darauf erfolgte die erste Körung unserer LG in Pandemiezeiten, diese wurde in der OG Wiesbaden-Bierstadt 

vom Team um den Vorsitzenden Peter Russ sehr gut organisiert. 

An den drei Tagen der Veranstaltung funktionierte alles coronakonform, auch dank der Mithilfe von Körmeister 

Karl-Heinz Zygadto. 

Um das Jugendzeltlager 2020 in unserer Landesgruppe überhaupt durchführen zu können, hat unser Jugendwart 

Thomas eine super Idee gehabt und umgesetzt. 

Es gab keine Übernachtung, sondern es wurden einzelne Tagesveranstaltungen geplant und durchgeführt. 

Hier verweise ich auf den Bericht von Thomas Kantyba. 
Ich selbst war an allen drei Veranstaltungen zeitweise anwesend und konnte mich von der vorbildlichen 

Organisation überzeugen. 

Zuchtschauen hatten wir leider in 2020 keine, allerdings war ich doch etwas verwundert, wie in anderen 

Landesgruppen die Vorgaben für Zuchtschauen umgesetzt wurden. 

Näheres aus dem Zuchtbereich im LG Zuchtwartbericht von Mandy Menzel. 

 

Alle Neuerungen seitens der HG wurden durch mich an Martina weitergeleitet und umgehend auf unserer 

Homepage veröffentlicht. 

Teilweise stand die Info früher auf der Homepage der LG, als sie auf der Homepage der HG zu finden war. 

Trotz alledem gab es von vereinzelten Mitgliedern unserer Landesgruppe kritische Bemerkungen bei Facebook, 
dass der Vorstand bzw. ich nichts machen würde. 

Ich kann euch aber versichern, dass wir alle aktuellen Informationen und Fakten umgehend auf der Homepage 

publizieren. 

Hier geht mein Lob an Martina Meudt, ohne ihre Aktivität könnten wir die Homepage nicht so zeitnah auf den 

neusten Stand halten.      
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Alle Jahre wieder bedanke ich mich an dieser Stelle bei allen unseren Sponsoren, die auch in diesen schwierigen 

Zeiten zu uns stehen und hoffe, dass wir weiterhin so vertrauensvoll zusammenarbeiten. 
 

Erneut mein Appell an euch, neue Sponsoren für die Landesgruppe zu werben und die vorhandenen bei euren 

Einkäufen zu berücksichtigen. 

 

Leider haben wir uns im vergangenen Jahr wieder von vielen aktiven und inaktiven Vereinskolleginnen und -

kollegen verabschieden müssen. 

Stellvertretend für Alle möchte ich an dieser Stelle noch einmal an unseren Landesgruppenehrenvorsitzenden 

Heinz Hühn erinnern, der uns leider auch im letzten Jahr verlassen musste. 

Wir werden Heinz ein ehrendes Andenken bewahren. 
 

Die Einladung zur Landesversammlung ist euch vorsichtshalber fristgerecht zugegangen. 

Leider musste diese aber pandemiebedingt abgesagt werden. Es ist in der momentanen Zeit undenkbar eine 

Präsenzveranstaltung mit über 200 Delegierten stattfinden zu lassen. 

Bedingt durch Folgefristen wird die Landesversammlung auch nicht nachgeholt werden, sondern entfällt in diesem 

Jahr komplett. 

Weitere Informationen findet ihr auf der Landesgruppenhomepage. 

 

Von den 123 Ortsgruppen habe ich leider nur 35 Berichte erhalten. 

Absolut unbefriedigend, aber in dieser schwierigen Zeit hinnehmbar, es gibt nun mal - wenn überhaupt - nur wenig 
zu berichten. 

 

Ortsgruppenneugründungen gab es in 2020 leider keine, allerdings musste auch keine OG aufgelöst bzw. aberkannt 

werden. 

Zwei Ortsgruppen befinden sich momentan in Auflösung. 

Es handelt sich um die Ortsgruppen Schlüchtern und Schwickartshausen. Diese werden noch im ersten Halbjahr 

durch den Landesgruppenvorstand abgewickelt. 

 

Sämtliche OG-Streitigkeiten konnten wir in 2020 erneut wieder ohne Hilfe der Gerichte lösen. 

Fairnesshalber muss man hier aber erwähnen, dass es auch nur ganz wenige gab. 
Dies ist einer der beiden positiv zu erwähnenden Punkte in Bezug auf die Pandemie. 

Wenn kein bzw. nur wenig Übungsbetrieb stattfindet gibt es auch weniger Streitigkeiten. 

Trotz alledem bedanke ich mich bei meinem Mitstreiter Bernhard Hoffmann, der im Fall der Fälle immer zur 

Verfügung steht. 

 

In 2020 hat Claudine Laichinger ihre Ausbildung zur Agilityrichterin leider aus privaten Gründen abgebrochen. 

Somit können wir im Agilitybereich hier in naher Zukunft nicht mit einer/m neue/n Richter/in aus unserer 

Landesgruppe planen. 

Bei Isabelle Mack läuft alles, wenn man das in dieser Zeit so sagen kann, nach Plan. 

Allerdings ist durch die gesamte Situation momentan auch nicht absehbar, wann sie uns als Verstärkung im IGP 
Richterteam zur Verfügung steht. 

Beiden Damen danke ich für ihre Aktivität um unseren Verein. 

 

Ende des Jahres haben wir mit Gunter Endmann, der Aufgrund der 70er Regelung aus dem Richteramt 

ausgeschieden ist einen erfahrenen Richter verloren. 

Dir lieber Gunter auch an dieser Stelle mein herzliches Dankeschön für dein jahrzehntelanges Engagement in 

deinem Amt. 

 

 

Dirk Gabriel hat in 2020 seine Ausbildung zum Wesensbeurteiler erfolgreich abgeschlossen. 
Hier an dieser Stelle meinen herzlichen Glückwunsch. 

Dirk wird uns ab diesem Jahr auf den Wesensbeurteilungen tatkräftig unterstützen. 
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Ebenso wurden Paul Werner Koch und Reiner Beitel in 2020 sowohl zum Beurteiler ZAP, als auch zum 

Spürhunderichter ausgebildet und berufen. 
Auch hier mein Glückwunsch an euch beide. 

 

Bedingt durch die Pandemie konnten wir die Termine für 2021 nicht so wie gewohnt frühzeitig bekanntgeben. 

Ihr seht selbst, dass andauernd irgendwelche Veranstaltungen ausfallen bzw. verschoben werden müssen. 

Jeden Termin jedes mal direkt umzulegen, um dann später erneut zu verschieben bereitet den Verantwortlichen 

nur Arbeit. 

Ich kann euch versichern, dass wir sobald es wieder möglich ist, zeitnah Veranstaltungen wie Wesensbeurteilungen 

und Körungen usw. terminieren. Wir wollen hier jedem von euch die Möglichkeit bieten schnellstmöglich die 

Zuchtvoraussetzungen für eure Hunde innerhalb unserer Landesgruppe zu erlangen. 
Hier meinen Dank an alle Kollegen/innen, die hier aktiv eingebunden sind. 

 

Besonders bedanken möchte ich mich bei meinem Stellvertreter Pauli Koch. 

Wir pflegen ein enges und vor allem vertrauensvolles Miteinander. 

Ich kann jederzeit auf Pauli zählen. Herzlichen Dank hierfür. 

 

Auch möchte ich es nicht verpassen auf die Berichte der Sparten HGH, Spezialhunde und Sport hinzuweisen, hier 

haben wir mit Horst Schuder, Peter Russ und Bernhard Hoffmann vorbildliche Fachwarte. 

 

Die Landesversammlung in 2022 findet am 06. 03. 2022 erneut in Großauheim statt. Bewerbungen für die 
Folgejahre werden von mir gerne entgegengenommen. 

Wie wir es größtenteils auch bei den Richternominierungen für 2021 gehalten haben, haben wir auch hier die 

Zusage die Landesversammlung in der OG Großauheim durchzuführen um ein Jahr nach hinten geschoben. 

 

Normalerweise habe ich mit dem Bericht der Kassenwartin/des Kassenwartes in meinen Ausführungen nichts zu 

tun. 

Leider ist dies in diesem Jahr anders. 

Der Schock sitzt noch tief und es ist auch immer noch nicht zu fassen, dass unsere Landesgruppenkassenwartin vor 

Kurzem abrupt aus dem Leben gerissen wurde. 

An dieser Stelle verneige ich mich vor Regina Maibaum, die nun fast 2 Wahlperioden unserem 
Landesgruppenvorstand angehörte und für die Landesgruppe aufopferungsvoll mitgewirkt hat. 

Mit Regina verlieren wir eine engagierte und hilfsbereite Persönlichkeit. 

 

Bevor ich nun noch kurz zur Statistik komme möchte ich noch auf den zweiten sich positiv auswirkenden Punkt der 

Pandemie eingehen. 

Dies ist die Kassensituation. Ich denke, ihr habt Verständnis dafür, dass wir hier wie immer keine Zahlen 

präsentieren, diese erhaltet ihr dann anlässlich der Landesversammlung in 2022 für zwei Jahre. Bedingt durch 

eigentlich keine Reisekosten zu Veranstaltungen jeglicher Art, aber trotzdem Einnahmen seitens der HG und der 

Sponsoren ist unser Kassenstand kräftig angestiegen. 

Hier hatte ich auch schon mit Regina Gedanken gemacht, wie wir die Ortsgruppen in 2021 etwas entlasten können. 
Diese Gedanken werden mit dem restlichen Vorstand zeitnah besprochen. 

 

Für eine Übergangszeit wird das Amt der Kassenwartin/des Kassenwartes unbesetzt bleiben und ich erledige die 

Aufgaben in diesem Bereich mit. 

Mittelfristig wird es eine kommissarische Besetzung durch den Landesgruppenvorstand geben. 

 

 

Nun noch einige Fakten zur Mitgliederentwicklung in unserer LG. 

Am 1.1.2020 hatten wir 3.278 Mitglieder. 

Am 31.12.2020 waren es dann 3.190 Mitglieder. (6,4 % Anteil SV) 
Wir haben also im letzten Jahr 88 Mitglieder verloren, dies sind -2,7 %. 

Im Vergleich zum Vorjahr ist dies erneut gestiegen und liegt knapp über dem Durchschnitt des SV (-2,5 %) 
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Die Anzahl der jugendlichen Mitglieder ist nicht nach unten gegangen, sondern gleichbleibend bei 146. Ich denke, 

dass hier die Beitragsfreiheit einen kleinen positiven Effekt gezeigt hat. 
Allerdings muss uns klar sein, dass wir im Bereich der Jugend noch wesentlich mehr „investieren“ müssen. 

 

Das Durchschnittsalter im SV ist von 50,6 Jahren auf 50,9 Jahre gestiegen. 

 

In der letztjährigen Vorsitzendentagung haben sich einige Mitglieder kritisch darüber geäußert, dass es zu viel 

Statistik geben würde und man dies selbst nachlesen kann. 

Ich komme diesem Wunsch gerne nach und verschone euch an dieser Stelle mit weiteren Statistiken, stehe euch 

aber gerne bei Fragen zur Verfügung. 

  
Zum Abschluss meines Berichtes wünsche ich uns Allen ein hoffentlich besseres Jahr 2021 mit mehr 

hundesportlichen Aktivitäten, aber vor allem wünsche ich euch Gesundheit, dass wir die Pandemie gemeinsam gut 

überstehen und uns hoffentlich bald wieder auf Veranstaltungen treffen werden. 

 

Da in diesem Jahr keine Möglichkeit besteht anlässlich der Landesversammlung Fragen zu stellen, stehe ich euch 

gerne für telefonische oder schriftliche Anfragen zur Verfügung. 

 

 

Ihr/Euer 

Matthias Rosenthal 

Landesgruppenvorsitzender 
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Ortsgruppen-Jubiläen für das Vereinsjahr 2021  

LG08 Hessen-Süd 

 
Folgende Ortsgruppen können auf eine lange Tradition zurückblicken und werden 2021 ein Jubiläum feiern. Nach 

unseren Informationen sind dies: 

 

 

 

 50 Jahre  OG Bad Vilbel-Massenheim  

 

 

 60 Jahre  OG Allendorf/Lumda u. Umgeb. 

 

 60 Jahre  OG Fernwald-Steinbach 

 

 60 Jahre  OG Leun/Lahn 

 

 

 70 Jahre  OG Anspach e.V. 

 

 70 Jahre  OG Griesheim 

 

 70 Jahre  OG Mörfelden e.V. 

 

 70 Jahre  OG Walldorf/Hessen e.V. 

 

 

 75 Jahre  OG Hadamar e.V. 

 

 75 Jahre  OG Ober-Ramstadt e.V. 

 

 75 Jahre  OG Rüsselsheim/Main 

 

 75 Jahre  OG Taunusstein e.V.  

 

 

 90 Jahre  OG Lampertheim 1931 e.V. 

 

 90 Jahre  OG Rodenbach 1 

 

 

100 Jahre  OG Großauheim 

 

100 Jahre  OG Langen 

 

 

110 Jahre  OG Ueberau-Reinheim 
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Mitglieder-Jubiläen im Vereinsjahr 2021  

 
Nachstehende Vereinsmitglieder können auf eine langjährige Mitgliedschaft in unserem Verein zurückblicken. 

 
 
25 Jahre  
 
Anestis Regina Hünstetten 
Baierle Michael Bürstadt 
Beigel Ina Hasselroth 
Bockelmann Nicola Bad Camberg 
Brenner Siegfried Mühlheim 
Brunner Frank Groß-Zimmern 
Brusch Gudrun Steinbach 
Burkard Elke Rüdesheim 
Cooper Diana Idstein 
Cooper Eric Idstein 
Ditschler Lisa Büdingen 
Göttert Georg Wiesbaden 
Gurtler Christine Niedernhausen 
Hartmann Anita Mörfelden-Walldorf 
Hartmann Rainer Mörfelden-Walldorf 
Janicki Johann Niddatal 
Kantyba Thomas Nidderau 
Keßler Rolf Groß-Umstadt 
Kniss Holger Langenselbold 
Kollnig Gudrun Flacht 
Kraus Peter Lahnau 
Kravjanska Livia Lollar 
Kretzer Jasmin Haiger 
Kuhl Thomas Pohlheim 
Kuhlbrodt Birgit Kelkheim 
Lipps Günter Ober-Ramstadt 
Löhr Frank Hainburg 
Lüdke Stefan Hanau 
Maier Torsten Rimbach 
Merkel Birgit Groß-Gerau 
Mumme Stefan Karlstein 
Nußbaumer Reinhilde Lampertheim 
Pfützenreuter-Bergm. Tanja Heidenrod 
Puttendörfer Petra Pfungstadt 
Raab Klaus Rodenbach 
Ricker Albert Rodgau 
Rühl Klaus-Dieter Grünberg 
Rupp Stefan Rodgau 
Scarati Nunziata Selters 
Schäuble Rosemarie Wehrheim 
Schanz Reinhold Bruchköbel 
Scheuermann Uwe Limburg 
Schild Wolfgang Maintal 
Schmidt Katja Rodgau 
Schorn Susanne Balduinstein 
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Stenger Julia Waldems 
Teuber Manfred Langen 
Treiber Heinz Butzbach 
Untermoser Richard Wolfgang Mörfelden-Walldorf 
Wiesenäcker Andreas Mörfelden-Walldorf 
Ziegler Jutta Gießen 
   
 
 
 
40 Jahre 
 
Alexander Klaus-Dieter Allendorf 
Blümler Gerhard Babenhausen 
Dittrich Thomas Rodgau 
Donges Heinz Wetzlar 
Draut Reiner Gernsheim 
Exner-Wolf Sabine Waldems 
Finder Engelbert Hammersbach 
Fleischmann Gerlinde Neuberg 
Franz Wolfgang Rüsselsheim 
Galinski Robert Griesheim 
Hilger Helmut Lich 
Klein-Becher Monika Fischbachtal 
Künstler Andreas Maintal 
Leimpold Hans Bad Homburg 
Lemp Helge Staufenberg 
Lochmann Werner Groß-Gerau 
Maiworm Wolfgang Wiesbaden 
Mantei Ursula Mühlheim 
Müller Willi Bad Soden-Salmünster 
Petter Ute Bad Vilbel 
Przygoda Manfred Sulzbach 
Quint Kerstin Bischofsheim 
Rath Stefanie Groß-Rohrheim 
Reeg Hermann Bischofsheim 
Rückeis Norbert Groß-Rohrheim 
Schäfer Lothar Langgöns 
Schenk Michael Schmitten 
Schlinke Claudia Mömlingen 
Schneider Ulrich Breidenbach 
Schöner Melanie Villmar-Weyer 
Schöner Renate Villmar-Weyer 
Seel Wolfgang Hünfelden 
Sommer Bernd Offenbach am Main 
Theis Agnes Frankfurt 
Theis Marion Frankfurt 
Viel Martina Erlensee 
Vitale Thomas Münster 
Werner Gerhard Hainburg 
Winkler Gerhard Hofheim 
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50 Jahre 
 
Eberius Thomas Rodgau 
Eidmann Rolf Darmstadt 
Grünewald Ottmar Neu-Isenburg 
Heller Herbert Hanau 
Hemberger Harald Bruchköbel 
Hering Heinz-Georg Bruchköbel 
Karle Walter Frankfurt 
Kiefer Reinhard Bürstadt 
Köhler Wilhelm Flörsbachtal 
Linker Bernd Gießen 
Pape Annelore Offenbach 
Pilz Peter Frankfurt 
Schreiber Berthold Groß-Zimmern 
Stühmeier Jürgen Aspisheim 
Ulrich Ulrike Frankfurt 
Völp Manfred Frankfurt 
Wernicke Detlef Ranstadt 
Wiegand Marita Biblis 
 
 
 
60 Jahre 
 
Asbach Rudolf Erlensee 
Druck Ferdinand Elz 
Ohlenmacher Hans Hadamar 
Sauerwein Karl Reinheim 
Stork Werner Langen 
 
 
 
Herzlichen Glückwunsch! 
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Jahresbericht 2020 der LG–Zuchtwartin Hessen-Süd 
 

Im dritten Amtsjahr als LG-Zuchtwartin Hessen–Süd darf ich nachstehend meinen Tätigkeitsbericht bzgl.  der 

Aufgaben und Aktivitäten für unsere Landesgruppe geben: 
 

Zunächst bedanke ich mich bei meinen Kolleginnen und Kollegen des LG-Vorstandes für die Unterstützung und 

vertrauensvolle Zusammenarbeit. 
 

Weiter bedanke ich mich herzlich bei den Veranstaltungsleitern und den Teams unserer Landesgruppe, die in 

jedem Bereich über eine sehr gute Struktur verfügt und von der einige Ortsgruppen regelmäßig Zuchtschauen 

und Körungen organisieren. 
 

Mit der Anzahl von 3.190 Mitgliedern, die sich in 123 Ortsgruppen aufteilen, sind wir eine starke Landesgruppe. 

Leider haben von diesen 123 Ortsgruppen nur 81 einen Zuchtwart, in 19 Ortsgruppen ist ein Stellvertreter 

gewählt.  

Von diesen Zuchtwarten haben 89 die Berechtigung zur Wurfbetreuung und Wurfabnahme.  

108 Mitglieder unserer Landesgruppe besitzen eine Zuchtwartlizenz.  

Bei allen genannten Zuchtwarten bedanke ich mich für die besonders verantwortungsvolle und zuverlässige 

Arbeit! Dank ihnen haben wir ein gutes Netz zur Betreuung der züchterischen Aktivitäten unserer Landesgruppe. 
 

In den Monaten Januar und Februar 2020 berichtete ich unseren Mitgliedern im Rahmen der jährlich 

stattfindenden Zucht- und Ausbildungswartetagung sowie der Vorsitzendentagung über das aktuelle Geschehen 

in unserer Landesgruppe mit dem Vergleich zu den bundesweiten Zahlen.  

Anlässlich der LG-Delegiertenversammlung wurde mir das Mandat zur Bundesversammlung anvertraut.  

 

Die Zuchtausschußtagung, die traditionell in Augsburg im Monat April stattfindet, musste leider abgesagt werden. 

Erst zum Jahresende gelang die Durchführung einer Tagung des Zuchtausschusses per Videokonferenz. Es war 
eine neue, ungewohnte Situation, mit der aber alle sehr gut klar kamen.  Wichtige Themen dieser Tagung waren 

u.a. das Hygienekonzept zur Durchführung BSZ 2021. 

 

Aufgrund der Covid-19-Situation war es nicht möglich, die Bundesversammlung als Präsenzveranstaltung 

durchzuführen. Über einige Beschlüsse, die auf der Webseite des SV verfügbar sind, wurde im schriftlichen 

Verfahren abgestimmt.   

 

Auf Grund der starken Nachfrage wurde mir in der OG Schwickartshausen im Januar die Durchführung eines 

Seminars zum Erwerb der Zuchtwartlizenz ermöglicht.  

Das zweite Seminar zum Erwerb der Zuchtwartelizenz organisierte mit Hygieneplan die OG Jügesheim. Bevor wir 
uns mit den eigentlich zuchtrelevanten Themen befassten, nahm uns der 1. Vorsitzende mit seiner 

beeindruckenden Diapräsentation mit auf eine kleine Zeitreise.  

Im Jahr 2019 wurde durch einen Sturm fast die ganze Platzanlage zerstört. Wir alle waren erstaunt über den Mut 

und die Motivation der Mitglieder dieser Ortsgruppe, die nun alles wiederaufbauen musste.  

Während der Veranstaltung herrschte eine angenehme Atmosphäre und alle Teilnehmer waren mit voller 

Aufmerksamkeit und Freude dabei. Alle Anwesenden zeigten sowohl für die behandelten Themen, wie auch für 

die praktische Demonstration eines Körschutzdienstes großes Interesse.  

Zur vertiefenden Information wurde parallel zur Praxis eine Videopräsentation gezeigt, welche mir von Johann 

Mayer (Ehrenrichter des SV, LG Bayern-Süd) freundlicher Weise zur Verfügung gestellt wurde. Hierfür bedanke ich 

mich herzlich. 
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Von hoher Bedeutung ist der kontinuierliche Dialog zwischen dem Zuchtwart des Vereins für Deutsche 

Schäferhunde und dessen züchtenden und zuchtinteressierten Mitgliedern. 

Dazu ist der Bundeszuchtwart das Bindeglied zum Landesgruppenzuchtwart.   

Durch den Landesgruppenzuchtwart werden Bundeszuchtwart sowie Zuchtausschuss in Zusammenfassung der 

aus unserer Landesgruppe Hessen-Süd bei mir eingegangenen 38 Zuchtwartberichte unserer Ortsgruppen über 

unsere Aktivitäten und Anliegen informiert. 

 

Ein Ringtraining konnte ich leider aufgrund der Covid-19-Beschränkungen nur einmalig durchführen. In der OG 

Dieburg trainierten wir zur Vorbereitung für die Hessische LG-Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
gemeinsam mit Jung und Alt die Hunde. 
 

Anlässlich des LG-Jugend-Zeltlagers führte ich in der OG Heusenstamm ein Jugendseminar in Theorie und Praxis 

durch. Alle Anwesenden verbrachten einen wunderschönen Tag miteinander.  
 

Ganz herzlich bedanke ich mich auch für das hohe Engagement und den Einsatz der 2 Zuchtrichter & Körmeister, 

7 Lehrhelfer, 7 Körstellenleiter, 14 ID-Beauftragten, 1 Ammenzentrale und der Welpenvermittlungsstellen.  
 

 
 

Zuchtgeschehen 2020 
 

Eintragungen in das Zuchtbuch: 
 
 

Welpenstatistik  
 Landesgruppe Hessen-Süd Deutschland 

Jahr Würfe Welpen Würfe Welpen 

 StH LStH StH LStH StH LStH StH LStH 

2020 89 5 446 25 1485 86 8047 446 

2019 80 4 457 20 1655 100 8600 508 

2018 90 9 420 37 1881 95 9500 474 

2017 77 7 475 38 2018 84 10000 404 

2016 103 2 519 10 2114 66 10500 299 
 

 

Die Ammenzentrale musste wenig in Anspruch genommen werden. 
 

Meinen besonderen Dank spreche an alle aus, die uns die Kennzeichnung der Welpen ermöglichen. Unter 

Einhaltung der vorgeschriebenen Hygienemaßnahmen sehe ich die Amtsausübung nicht als selbstverständlich an. 

Eine ID-Beauftragte gab ihr Amt auf. Durch die Amtsaufgabe der stellvertretenden ID-Beauftragten im Bezirk A 
wird der Plan vorübergehend geändert. Die Vertretung im Bezirk A übernimmt Lothar Galinski - dafür bedanke ich 

mich herzlich.   

Für die verantwortungsvolle Amtsausübung für den Deutschen Schäferhund bedanke ich mich ebenso  herzlich 

bei Jessica Mackay, die zum 31.12.20 das Amt als ID-Beauftragte nicht weiter ausüben kann. 
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In unserer LG wurden 457 Welpen gechippt, 45 mehr gegenüber dem Vorjahr, mit Verteilung auf die einzelnen 
Bezirke: 
 
Übersicht 2020 
 

Bezirk  ID Beauftragte Würfe Rüden Hündinnen Gesamt 

A 
ID 30 81 55 136 

Stellvertreter      

B 
ID 15 51 34 85 

Stellvertreter     

C 
ID 3 7 6 13 

Stellvertreter 3 5 6 11 

D 
ID     
Stellvertreter 19 48 50 98 

E ID 3 7 7 14 

F Stellvertreter 11 28 34 62 

G 
ID     
Stellvertreter 1 3 2 5 

H 
ID 2 5 3 8 

Stellvertreter 4 14 11 25 

Gesamt  91 249 208 457 

 

 

 

ID-Bezirk 2020 2019 ID Bezirk 2018 2017 

A 136 132 A 68 113 

B 85 60 B 72 91 

   C   

C 24 28 D 28 30 

D 98 85 E 136 134 

E 14 30 F 4 19 

F 62 33 G 51 34 

G 5  H 8 19 

H 33 44 K 37 47 

Summe 457 412  404 487 
 

 

Im SV-Zuchtbuch wurden im Vergleichszeitraum 8389 Welpen eingetragen, 719 weniger als in 2019. 

Leider zeigen die Eintragungszahlen einen immer weiter verlaufenden Abwärtstrend.  
 

Im vergangenen Jahr mussten aufgrund der aktuellen Pandemie alle mit völlig neuen Situationen zu Recht 

kommen. Leider führte die globale Krise zeitweise zum kompletten Erliegen unseres schönen Hobbys. Für jedes 
Mitglied herrscht derzeit eine ganz besondere Situation und stellt jeden einzelnen erneut auf den Prüfstand. 

Ohne Ziele alles weiter ausführen wie bisher, das fällt vielen Menschen schwer. Die züchterischen Aktivitäten 

wurden fortgeführt - weil sie Hoffnung geben. Aber auch diese sind von den Einschränkungen stark betroffen. 

Dabei denke ich an Reiseeinschränkungen, Besuche beim Tierarzt, die eine große Herausforderung für Hund und 

Eigentümer darstellen. Der Hund muss an der Tür für die Untersuchung beim Tierarzt abgegeben werden und ist 

dort in den Händen Fremder ganz auf sich allein gestellt. All diese Umstände erschweren die 

Entscheidungsfindung, unserem gemeinsamen Hobby weiter nachzugehen. 

Mit Beschluss der Corona-Notverordnung durch die Bundesdelegierten konnte einige Änderungen vorgenommen 

werden, die uns Erleichterungen in dieser schwierigen Zeit bieten. Seit Dezember besteht die Möglichkeit, eine 

Hündin, der das AKZ fehlt, zur Zucht einzusetzen. Ab dem Chippen derer Welpen läuft eine Frist von neun 
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Monaten an, in der das AKZ mit der Mutterhündin nachgeholt werden kann. Für den Erwerb der 

Zuchtschaubewertung wurde die Möglichkeit einer befristet (6 Monate) gültigen Einzelbewertung gegeben.  
 

Körwesen 
 
Es freut mich besonders, dass wir trotz der Beschränkungen fünf von sechs geplanten Körungen gelungen 

durchführen konnten. 

Obwohl die Zuchtzahlen drastisch sinken, konnten wir weiterem Teilnehmerrückgang entgegenwirken. Einerseits 

durch die Reduzierung der Körterminanzahl (durch die Anwendung der Regelung pausierte die OG Freigericht), 
andererseits, und für mich entscheidend, durch den Einsatz der Lehrhelfer in der Vorbereitungszeit und am Tag 

der Körung. 

Von nahezu allen unseren Lehrhelfern wurden den Teilnehmern mehr als ein Trainingstermin am Körort 

angeboten.  

 

Bei den Körstellenleitern und -leiterinnen mit den Ortsgruppenteams, den Lehrhelfern und Körmeistern bedanke 

ich mich ganz herzlich. Danke für die Körtrainings und die bisherigen sowie die noch bevorstehenden Körungen 

unter Ausnahmebedingungen. Es ist keine Selbstverständlichkeit, dass Ihr trotz des Tragens eines Mund-

/Nasenschutzes weiter als Körhelfer für die Körorte zur Verfügung steht und tätig seid. Und das mit vollem 

Engagement! 
 

Innerhalb der einzelnen Körorte variierten die Teilnehmerzahlen. Durchschnittlich wurden pro Körung in 

unserer LG 19 Hunde vorgeführt, womit wir uns auf Vorjahresniveau befinden und im bundesweiten 

Vergleich an 5. Stelle mit 96 Hunden stehen. Die für November geplante Körung in Lampertheim konnte auf 

Grund des Lockdowns nicht stattfinden. Um unseren Mitgliedern die Möglichkeit zur Ankörung ihrer Hunde 

zu bieten, soll diese Körung nachgeholt werden.  
 

 

Nachfolgend die Übersicht mit den Ergebnissen der einzelnen Körorte im Vierjahres-Vergleich: 
 

 Vorgeführt Bestanden 

Körort 2017 2018 2019 2020 2017 2018 2019 2020 

Pfungstadt/ Bürstadt 21 10   20 9   

Wi- Bierstadt 25 17 19 40 24 16 18 40 

Wetzlar 9 10 26  9 9 23  

Frankfurt-Praunheim 16 6 28 11 16 6 27 11 

Groß-Zimmern 11 29 17 17 10 28 17 17 

Idstein 7 Ausgef Ausgef 14 6 Ausgef Ausgef 14 

Lampertheim 8 Ausgef 12  6 Ausgef 11  

Freigericht 20 17 30 Pause 20 16 30 Pause 

Hungen 19 16 Pause 17 15 16 Pause 14 

Gesamt 136 104 132 99 126 100 126 96 
 

 

 

Zuchtschauen der Landesgruppe 
 

Sämtliche in 2020 ursprünglich geplanten Zuchtschauen (1 CACIB, LGZS, 1 LG-Jugendzuchtschau und 8 OG-

Zuchtschauen), mussten auf Grund der Corona-Pandemie ausfallen. 
 

Zuchtrichter und Körmeister unserer Landesgruppe 
 

Zu unserer Landesgruppe zählten im Berichtsjahr 2 Körmeister und 3 Zuchtrichter, für deren Einsatz ich mich 

herzlichst bedanke.  
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Anschriften der LG-Zuchtrichter/ -Körmeister  
 

* Gabriel, Dirk 64646 Heppenheim, In den Mahden 8 Tel. 06152/ 712085 od. 0175/ 7220060 

* Zygadto, Karl-Heinz 68642 Bürstadt, Kettelerstraße  Tel. 06206/ 8823 od. 0179/ 494 6317 

   Menzel, Mandy 63526 Erlensee Tel. 0172/ 6101920 
 

Bitte berücksichtigen Sie bei der Planung Ihrer Veranstaltung unsere o.g. Richter. 
 

Abschließend wünsche ich Ihnen für das Jahr 2021 in allen Bereichen Ihrer Aktivitäten im SV viel Glück und Erfolg 

und vor allem, dass wir bald wieder in gewohnter Weise unserem Hobby nachgehen können. 
  

Ihre  
 

Mandy Menzel 

LG-Zuchtwartin 
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Sehr geehrte Damen und Herren, 

liebe Mitglieder der Landesgruppe Hessen Süd,   

 

aufgrund der aktuellen Situation muss ich Ihnen heute leider mitteilen, dass der Termin für die Körung am 

13.03.2021 in der OG Freigericht nicht stattfinden kann. 

  

Bereits im November vergangen Jahres musste die Körung der OG Lampertheim wegen des 2.ten Corona 

Lockdowns kurzfristig abgesagt werden. Für diese Körung sind annähernd 40 Meldungen bei der 

Körstellenleiterein Frau Marianne Rößling eingegangen.  

  

Die Körstelle der OG Lampertheim, der Körmeister sowie der Lehrhelfer sind bereits auf den Start 

vorbereitet, sodass die bisherigen Meldungen bestehen bleiben und die Körung nachgeholt werden kann. 

Sobald die Bundesregierung Lockerungen der derzeitigen Maßnahmen vornimmt und damit einhergehend 

Veranstaltungen im SV wieder möglich sind, wird der Termin für die Körung rechtzeitig auf der 

Landesgruppenhomepage bekannt gegeben, sodass in jedem Fall noch Trainingstermine mit dem 

Lehrhelfer Erik Lewald stattfinden können. 

Für detaillierte Fragen wenden Sie sich bitte an die Meldestelle Frau Marianne Rößling.  

 

Sie möchten zwischenzeitlich ihre läufige Hündin 

belegen lassen, es finden aber noch keine 

Prüfungen und Körungen statt? 

 

Unter dem weiter unten aufgeführten Link möchte 

ich Sie noch einmal auf die Corona Notverordnung 

des Hauptvereins aufmerksam machen: 

 

 

https://svlg08.de/wp-

content/uploads/2021/02/Corona-

Notverordnung-Stand-2021_02_04.pdf 

 

 

Sprechen Sie bei Fragen dazu einfach Ihren 

zuständigen Zuchtwart oder gerne auch mich 

persönlich an. 

 

 

In der Hoffnung, dass wir uns alle bei bester Gesundheit bald wieder sehen, wünsche ich Ihnen und Ihren 

Familien alles Gute. 

 

Herzliche Grüße 

Ihre LG Zuchtwartin 

 

Mandy Menzel 
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LG Ausbildungswart 

         Jahresbericht 2020 
 

 

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde, 

 

ich danke ALLEN von Herzen, die sich für unseren Hundesport einsetzen. Wo auch immer dies ist, sei es in der 

Organisation, hinter dem Tresen, in der Hetzhose, auf dem Rasenmäher oder in der praktischen Arbeit mit unserem 

Sportfreund Hund. 

 
Noch vor 1nem Jahr glaubten wir nicht, dass unser gesamtes Leben so verändert werden könnte. 

Wir planten, gestalteten Termine, sprachen mit Ortsgruppen und Einzelpersonen, um das Leistungsjahr 2020 

vorzubereiten. Besonders der 7-Länder-Wettkampf, den wir in Hungen in Verantwortung der LG durchführen 

wollten, machte mir zu diesem Zeitpunkt viel Arbeit in der Vorbereitung und wir standen dann schon in den 

Startblöcken.  

Aber wir wissen, es kam dann durch die Pandemie Alles anders. Doch wollen wir froh sein, dass wir bislang ohne 

Erkrankung davon gekommen sind und es wäre leichtfertig, sich über die behördlichen Vorgaben hinwegzusetzen. 

 

Gerne arbeite ich mit dem Vorstand zusammen, hier sind besonders Matthias Rosenthal, Reiner Beitel und ganz 
besonders unsere Schriftwartin Martina Meudt zu nennen. Martina ist die Frau am Computer, die sehr viele 

organisatorische Aufgaben übernimmt und sicher ausführt. Sie hilft auch gerne bei der Erstellung der Berichte und 

Präsentationen. Eine stete Freude ist auch die Arbeit mit Matthias Rosenthal, da wir viele Probleme humorvoll 

miteinander lösen können. 

  

Stolz bin ich auch auf die jungen Leute in den Helferteams, die jetzt auch immer als Fährtenleger eingesetzt werden 

und oft selbständig gute Ideen einbringen. 

 

Reiner ist auch im Bereich der Seminare und Tagungen tätig. Den Bereich der Wesensbeurteilung hat er selbständig 

übernommen. Er ist darüber hinaus von Herrn Tautz in die Richterausbildung integriert worden. 
 

Die Population der leistungsbezogenen Schäferhunde ist standardgerecht und zeigt zum Glück noch eine 

Variationsbreite im Erscheinungsbild. Angefangen in der Farbgebung mit grauen, schwarzen, dunklen und auch 

einigen schwarz-gelben Hunden. Die Übergröße stellt hier bislang kein Problem dar und wir tun gut daran am 

mittelgroßen und wendigeren Leistungshund festzuhalten, der keine Überwinkelung aufweist. 

 

Ein Problem stellt die Bewertungsmode auf überregionalen Veranstaltungen dar. Der Trend zum „höher - schneller - 

weiter“ steht halt doch gelegentlich im Widerspruch zu meiner Vorstellung vom guten Gebrauchshund mit einer 

guten Nervenfestigkeit, Intelligenz und Führigkeit. 

 
Von dem Begriff des Gebrauchshundes entfernen sich im Moment Teile des SV-Vorstandes und es werden 

mittlerweile Hündinnen in die Zucht genommen, die keinen Arbeitsnachweis haben. Es war über mehr als 100 Jahre 

ein Credo des SV: Schäferhundezucht ist Gebrauchshundezucht. Nur dadurch hat sich der DSH weltweit seine 

Stellung erobert. 

  

Leider konnte nur die Landesgruppen-Fährtenhunde-Prüfung durchgeführt werden. Sie war gut besucht und auch 

die Teilnehmerzahl entsprach dem der letzten Jahre. 

 

Schulungen 

 

 Basisseminar  OG Frankfurt-Praunheim e.V.   

 

Durch die Beschränkungen konnte nur o.g. Seminar durchgeführt werden. Es war wie immer mit über 40 

Teilnehmern gut besucht.                                  
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Der Lehrgang wurden von den Fachwarten mit Unterstützung von Martina Meudt, der 1. Hilfe-Teil durch Mona 

Schommer gehalten. Die Seminare dienen auch zum Erwerb der Übungsleiterlizenz, so dass selbstverständlich auch 
Bekanntes angesprochen und wiederholt wird. 

 

Es wurde 1 Helferlehrgang und 1 Lehrgang für fortgeschrittene Helfer kostenfrei angeboten, die von unseren 

Lehrhelfern mittlerweile selbständig abgehalten werden. Auch hier ein großes Dankeschön an die Ogen, die das 

sicher organisieren. 
 

 OG Bernbach 

 OG Eddersheim 

 

Die Lehrgänge wurden gut und in wirklich großer Zahl (ca. 20 in Eddersheim) besucht. Sie werden in den 

Ausbildungswart-Berichten positiv bewertet. Schutzdiensthelfer werden nach wie vor in großer Anzahl benötigt. Es 

ist inzwischen fast üblich, dass die Helferarbeit in den OGen entlohnt wird und sich damit die Ausbildung zum Helfer 

für junge HF auch pekuniär lohnt. Gut, dass auch junge Damen vermehrt das Angebot der Lehrgänge wahrnehmen. 

 

Forderungen mit deutlich über 50,-- € halte ich allerdings für wenig kameradschaftlich, wenn auch manche Ogen 
diesen Forderungen nachkommen.                 

 

Statistik     Im SV insgesamt vorgeführte Hunde 

Jahr SchH /IPO/ IGP 1-3 FH 1 u. 2 IPO BH AD 

2020 3.326 790 s. vorne 3.233 1.956 

2019 8.366 2.032 s. vorne 5.839 2.227 

2018 8.333 1.789 s. vorne 5.897 2.536 

2017 8.809 2.083 s. vorne 6.345 2.291 

2016 9.806 2.303 s. vorne 6.683 2.852 

2015 10.178 2.421 s. vorne 6.801 2.838 

2014 10.651 2.514  s. vorne  7.060 2.911 

2013 11.085  2.463 s. vorne 7.448 3.027 

2012 12.490 2.754 s. vorne 8.371 3.441 

2011 13.379 2.648 714 8.899 4.229 

2010 14.208 2.792 706 8.724 3.995 

2009 15.839 2.968 827 9.855 4.618 

2008 16.406 3.040 880 9.968 4.551 

2007 17.292 3.071 826 10.233 4.666 

2006 17.026 2.894 797 10.127 4.430 

2005 17.755 2.886 828 10.575 4.946 

2004 17.761 3.293 1.029 10.618 5.311 

2003 17.771 2.940 889 6.785 4.625 

2002 18.493 3.238 669 6.548 4.644 

2001 19.532 3.464 727 7.498 4.647 

2000 19.890 3.472 686 7.959 5.164 
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In der LG Hessen-Süd vorgeführte Hunde: 

 

Jahr 
SchH 

A/APR 

SchH/IPO/IGP 

gesamt 

SchH/IPO/IGP 

1 

SchH/IPO/IGP 

2 

SchH/IPO/IGP 

3 
FH 1u.2 IPO BH 

2020 2 185 105 33 47 43  249 

2019 4 468 165 84 219 103 s. vorne 342 

2018 10 441 188 71 195 101 s. vorne 372 

2017 3 434 144 69 221 119 s. Vorne 430 

2016 8 655    125 s. vorne 496 

2015 7 732    126 s. vorne 515 

2014  8 670    148 s. vorne  467 

2013 16 708    124 s. vorne 475 

2012 2 831    160 s. vorne 546 

2011 8 797    147 8 590 

2010 9 928    160 18 582 

2009 4 939    196 25 561 

2008 12 940    172 33 610 

2007 8 1.046    146 29 667 

2006 8 1.091    140 26 632 

2005 6 1.016    114 21 412 

2004 10 1.031    138 45 432 

2003 12 1.123    192 33 420 

2002 21 1.140    165 30 387 

2001 11 1.172    184 22 423 

2000 21 1.156    196 24 470 

 
Hoffentlich belebt sich der Übungsbetrieb nach der Pandemie wieder 

 

 

Ausbildungswartberichte 2020 

 

Bis zum 5. Febr. 2021 sind bei mir lediglich 36 Berichte von 122 OGen eingegangen.  

Sie waren nur zum Teil aussagekräftig ausgefüllt. 
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LG-FH  am 4.10.2020 bei der OG Reichelsheim 

 

Die einzige LG-Leistungsveranstaltung in 2020 mit ordentlichen Meldezahlen und guten Ergebnissen 
  

Hundeführer Hund A Note Platz 

Herbert Kraus Otessia vom Salztalblick 100 V 1 

Thomas Lapp Xioux von den Wölfen 100 V 1 

Helmut Hüther Tecki vom Salztalblick   98 V 3 
 

 

Bundesfährtenhundprüfung  in PADERBORN 

 

Hundeführer Hund A A Gesamt Note Platz 

Thomas Lapp Xioux von den Wölfen 91 97  V 11 

Herbert Kraus Otessia vom Salztalblick 12 97  M 27 

 

 
Leistungsrichter 

 

G. Endmann steht uns altersbedingt nicht mehr zur Verfügung. Er war über Jahrzehnte ein wichtiger Bestandteil des 

Richtercorps. Mit Isabelle Mack befindet sich eine erfahrene und erfolgreiche HF in der Ausbildung zum LR. 

 

Mit R. Beitel, T. Lapp, H.-P. Feldmann, P.W. Koch und Dirk Gabriel haben wir 5 Wesensbeurteiler. 
R. Beitel und P.W. Koch stehen darüber hinaus auch als ZAP Richter zur Verfügung. 
 

 

Anschriften der Leistungsrichter 

L = Leistungsrichter        SP = Spürhunde-Prüfung 

 

 

Richter Name Telefon Fax Mobil Email 

L / SP Beitel, Reiner 

Rödger Hauptstr. 20 

61231 Bad Nauheim 

06032-6240 06032-5218 0177-

8151258 

folienwerk-reinerbeitel@web.de 

L Feldmann, Hans-Peter 

Pariser Gasse 18 

64347 Griesheim 

06155-4709 
 

0159-

01231663 

hpfeldmann@online.de 

L Gerlach, Dieter 

Obere Heeg 4 

63594 Hasselroth  

06055-1705 06055-935036 0173-

3040593 

gerlach.dieter@web.de 

L Heß, Jürgen 

Am Speiergarten 1 

65191 Wiesbaden 

0611-9505523 
 

0176-

43004161 

leichtweishoehle@t-online.de 

L / SP Koch, Paul-Werner 

Talstr. 5a 

35321 Laubach 

06405-6350 06405-6350 
 

p-wkoch@web.de 

L Lapp, Thomas 

Wonnecker Str. 23a 
61130 Nidderau 

  0170-

8037688 

lapp.th61@arcor.de 

L Voortman, Rainer 
Friedenstr. 32 

55270 Schwabenheim 

06130-918887 
  

voortman@salesperformers.com 
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Wesensbeurteiler (B-W)              LG-Beauftragter Wesensbeurteilung: Reiner Beitel 

 

 

Beurteiler Zuchtanlagenprüfung (B-ZAP) 

 

 

 

Lehrhelfer der LG Hessen /Süd 

 

 

 

Helferteam 

 

Richter Name Telefon Fax Mobil Email 

B-W Beitel, Reiner 

Rödger Hauptstr. 20 
61231 Bad Nauheim 

06032-6240 06032-5218 0177-

8151258 

folienwerk-

reinerbeitel@web.de 

B-W Feldmann, Hans-Peter 

Pariser Gasse 18 

64347 Griesheim 

06155-4709  0159-

01231663 

hpfeldmann@online.de 

B-W Gabriel, Dirk 

In den Mahden 8 

64646 Heppenheim 

06252-673277 06252-688960 0175-

7220060 

dirkgabriel@web.de  

B-W Koch, Paul-Werner 

Talstr. 5a 

35321 Laubach 

06405-6350 06405-6350 
 

p-wkoch@web.de 

B-W Lapp, Thomas 

Wonnecker Str. 23a 

61130 Nidderau 

  
0170-

8037688 

lapp.th61@arcor.de 

Richter Name Telefon Fax Mobil Email 

B-ZAP Beitel, Reiner 

Rödger Hauptstr. 20 

61231 Bad Nauheim 

06032-6240 06032-5218 0177-

8151258 

folienwerk-reinerbeitel@web.de 

B-ZAP Koch, Paul-Werner 

Talstr. 5a 

35321 Laubach 

06405-6350 06405-6350 
 

p-wkoch@web.de 

Name Telefon Mobil Email 

Eberius, Marc  0152-34282511 Eberiusevent@gmail.com 

Lewald, Erik  0172-2729478 erik.lewald@gmx.de 

Müller, Patrick 06663-918730 0171-7422443 p.mueller92@t-online.de 

Pauly, Jens 06081-577077 0171-1754304 jens-pauly@gmx.de 

Röhrig, Andreas 06081-584548  roehrig_andreas@gmx.de 

Scheurer, Heiko  0176-62256768 H.Scheurer@icloud.com 

Stein, Daniel 069-6668679 0157-71423055 xavi2@live.de 

Name Telefon Mobil Email 

    

Grenzer, Lukas  0160 91157555 lukas.grenzer@gmx.de 

Russ, Christian  0176 80528805 chris9811@web.de 

Sattelmayer, Steven  0178 7141485 stevensattelmayer@live.de 
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Wichtige Leistungs-Veranstaltungen 2021 entnehmen Sie bitte dem Veranstaltungsplan im HSP und auf der 

Homepage 

 

Wann wir wieder im Lehrgangsbereich tätig werden können, wissen wir im Moment nicht. Die auslaufenden 

Übungsleiterlizenzen wurden bis 2022 verlängert. Auch wissen wir nicht, wann wieder LG-Veranstaltungen möglich 

werden. Wir hoffen auf die LGA. 

 

Abschluss 

 

Trotz Corona, bitte arbeitet weiter mit euren Hunden. Damit dann, wenn es möglich wird, wieder eine große Anzahl 

von gut ausgebildeten Hunden zu Verfügung stehen. 

 

Paul Werner Koch   Anf. Februar 2021 
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LG-stellv. Ausbildungswart 
         Jahresbericht 2020 
 

 

 

 

Ich möchte mich zuerst bei Allen bedanken die mich bei meiner Arbeit in den sehr schwierigen Coronazeiten 

unterstützt haben. 

Dazu zählen Pauli Koch und Martina Meudt, die Lehrhelfer und einige Hundeführer  
Das produktive Miteinander sowie die Teamarbeit, mit den zwei erst genannten, möchte ich herausstellen. Martina 

steht uns mit Tat und Kraft zu Verfügung. 

Danke an den LG-Vorstand für das Vertrauen der mir übertragenen Aufgabe im Bereich der WB 

(Wesensbeurteilung). Als WB-Beauftragter der LG Hessen-Süd war ich wieder für die Einteilung, Organisation und 

Zuteilung sowie als Ansprechpartner zwischen HG, LG und OG tätig. 

 

Meine Tätigkeiten im Einzelnen: 
 
Am Anfang des Jahres (12.01.2020) stand zuerst die Übungsleiterlizenz (Basisseminar) auf dem Programm. Die 

weiteren Übungsleiterlizenzen in Abt. B, C und A konnten wir auf Grund der Corona bedingten Sperren leider nicht 
abhalten.  

Das Helferseminar für Fortgeschrittene in der OG-Bernbach folgte diesmal schon etwas früher am 22.02.2020.  

Hier sahen wir bei kühlem Wetter sehr gute Leistungen der 7 eingeladenen Helfer. 

Die Lehrgangsleiter Marc Eberius und Daniel Stein ließen die Helfer nach einem Fitnesstest die Hunde im 

Junghundaufbau sowie im Prüfungsbereich figurieren. 

Vielen Dank an das Team um Dieter Gerlach und Bernd Scheibelein mit der gewohnten guten Organisation rund um 

diesen Lehrgang. 

Die durch den ersten Lockdown abgesagten Wesensbeurteilungen wurden durch Verlängerungen der 

Veranstaltungen um einen Tag wieder aufgeholt.  
Mein Dank dafür an meine WB-Kollegen sowie den Spielbeauftragten. 

Vom 07. – 09. August wurde ich zum Spürhunde- und RH2-Richter in der OG Wulfen / Nordrhein-Westfalen 

ausgebildet. 

Am 22.08.2020 unterstützte ich den Beauftragten für Spezialhundeausbildung, Peter Russ, in Ober-Beerbach bei  

der Veranstaltung „Erfahrungsaustausch interessierter Hundesportler für den Bereich Spürhunde“. 

 

Kurzüberblick der Leistungsveranstaltungen  
 

Leider fanden die meisten Leistungsveranstaltungen auf Grund der Corona-Situation nicht statt. 

Die einzige LG-Leistungsveranstaltung (LG-FH) fand dann bei der OG Reichelsheim statt. 
Vielen Dank an die OG Reichelsheim die uns ein super Fährtengelände und eine tolle Organisation zu Verfügung 

stellte. 

 

Bei der Bundes-FH in Paderborn fungierte ich als Mannschaftsführer.  

Unser Teilnehmer, Herbert Kraus und Thomas Lapp, vertraten unsere LG. 

Herzlichen Glückwunsch 

 

Den ausführlichen Bericht zu dieser Veranstaltung findet ihr auf der LG Homepage. 

 

Mein Dank gilt unseren Sponsoren, 
 

 Platinum    

 Schweikert Hundesportartikel 

 A.F.Reifen 

 Pension Domblick 

 Lukas Kassensysteme 
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 Firma Röhrig 

 Firma Piroso 

 vom Anger 

 von den Wölfen 

 vom Irrbühl 
 
die uns zusätzlich im Leistungsbereich - wenn wir sie in der Vergangenheit angesprochen haben - weit über dem 

normalen Sponsoring unterstützt haben. (Trainingsanzüge, Startnummern und vieles mehr). 

Herzlichen Dank von mir für dieses Engagement. 

 

 

Übungsleiterseminare 
 
Großen Dank muss man auch wieder in diesem Jahr dem Ausrichter des Basisseminars/Übungsleiterlizenzlehrganges   

- der OG Frankfurt-Praunheim - aussprechen. 

Das Seminar wurde von Pauli, dem Verfasser und Martina Meudt abgehalten.  

 

 

Lehrhelferteam 
 

Leider konnten unsere Lehrhelfer auf Grund der Pandemie an keiner Sichtung von überregionalen Veranstaltungen 

gemeldet werden. 

Man muss sagen, wir haben sehr engagierte Lehrhelfer die mit allen Kräften unsere LG nach vorne bringen wollen.  
Super Jungs - mein Lob. 

 

 

Richterausbildung 
 

Im März beim Basisseminar sowie im September beim Hauptseminar fungierte ich mittlerweile zum 4. Mal als 

Referent für die Unterordnung. 

 

 

In der Hoffnung zeitnah wieder zur Normalität und unserem geliebten Hobby, dem Deutschen Schäferhund, zurück 
zu finden verbleibe ich euer 

 

Stellv./Ausbildungswart 

 

Reiner Beitel 
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Info Wesensbeurteilung 
 
Liebe LG-Mitglieder, 
 
die HG hat am 5. März 2021 folgenden Text an die Landesgruppen verschickt: 
 
„So ist unter anderem vorgesehen, dass ab dem 8. März in Regionen mit einer Sieben-Tage-Inzidenz unter 50 
kontaktfreier Sport in kleinen Gruppen (max. 10 Personen) im Außenbereich, auch auf Außensportanlagen, wieder 
möglich sein soll. Weitere Öffnungen sollen abhängig von der Inzidenz, schrittweise erfolgen.  
 
Unter diesem Hintergrund wurde im SV entschieden, ab dem 08.03.2021 wieder Terminschutz für Veranstaltungen zu 
erteilen, ebenso sind Körungen und Wesensbeurteilungen wieder möglich. Wir weisen an dieser Stelle 
aber ausdrücklich darauf hin, dass Veranstaltungen in den Ortsgruppen und Landesgruppen nur dann durchgeführt 
werden dürfen, wenn dies auf der Grundlage der Corona-Verordnung des jeweiligen Bundeslandes und örtlicher 
Allgemeinverfügungen zulässig ist. usw.“ 
 
Diese leichte Öffnung des Lockdowns wollte ich nutzen, um den Wiedereinstieg in die Wesensbeurteilung zu 
ermöglichen. 
Leider spielen momentan die Inzidenzzahlen nicht mit. Sie liegen teilweise sehr deutlich bei den vielen angefragten 
Ortsgruppen über dem Soll. 
Auch angefragte Sondergenehmigungen wurden vorerst von den Behörden abgelehnt. 
 
Die anstehende WB in der OG Groß-Rohrheim (14.03.2021) muss auch aus diesem Grund leider verschoben werden. 
 
Bitte informiert euch auf der LG-Homepage, um über die neuen Termine (wenn es möglich ist) von evtl. 
eingeschobene WB-Veranstaltungen zu erfahren. 
 
Ich bleibe für euch am Ball und hoffe euch bald die ersten WB-Termine melden zu können. 
 
Euer Reiner Beitel 
LG-Beauftragter Wesensbeurteilung 

32 / 51



33 / 51



    

 

1/2021   

 

Jahresbericht 2020 

LG Jugendwart Thomas Kantyba  

Landesgruppe Hessen-Süd 

 
 

Liebe Mitglieder unserer Landesgruppe, zunächst einmal hoffe ich, dass es euch und euren Familien 

gut geht. Das Sport Jahr 2020 war für mich persönlich sportlich kein gutes Jahr. Gerne hätte ich mit 

meinem Hund bei der LG-Quali sowie, bei Qualifikation zum und am 7 Länder-Wettkampf, der in 

Hessen stattgefunden hätte, teilgenommen. 

 

Als aktiver Hundesportler bin ich mir darüber bewusst, wie wichtig gemeinsame treffen und 

Veranstaltungen im Hundesportbereich sind. Da wir Pandemie bedingt unsere Hessische-

Jugendmeisterschaft sowie LG Jugendzuchtschau absagen mussten, war die Enttäuschung groß. 

 

Auch die Deutsche Jugend und Juniorenmeisterschaft so wie die Bundes -Jugend-Zuchtschau 

mussten der Pandemie weichen. Die nächste Veranstaltung war unser Zeltlager. Dieses konnte wie 

gewohnt mit Zeltübernachtungen, Nutzung des Vereinsheims, gemeinsames nutzen der Duschen 

usw. mit der aktuellen Vorgabe der Hygieneregeln nicht stattfinden. Nach einholen sämtlicher 

Informationen war es uns dann möglich eine gemeinsame Ferienwoche zu gestalten. Einen 

ausführlichen Bericht darüber waren sowohl im Hessen-Spiegel als auch in der SV-Zeitung. Diese Idee 

verbreitete sich Bundesweit, so dass wir den Jugendlichen Im Jahr 2020 ihre erste Veranstaltung 

bieten konnten. Für das Jahr 2021 ist die HJJM und die LG-Jugendzuchtschau für den 10. und 11. April 

geplant. Diese wird in der OG Dieburg stattfinden, wenn es die Pandemie Bestimmung zulässt. 

Ebenfalls ist die DJJM 2021 terminiert. Allerdings wird im Jahr 2021 eine einmalige Trennung In den 

Bereichen Zuchtschau und Sport stattfinden. Einzelheiten hierzu sind auf der Homepage zu 

entnehmen. Wie schon berichtet kann für das Jahr 2020 kein Top Ten Wettbewerb stattfinden. leider 

wird es im Jahr 2021 vorerst keine Präsenzveranstaltung der OG Jugendwarte geben. Abgelaufene 

Lizenzen behalten vorläufig ihre Gültigkeit. Ein Anteil von Jugendwartberichten sind bei mir 

eingegangen interessant ist hierbei das Jugendwarte mehr Trainings Angebote seitens der LG 

wünschen, allerdings sehe ich aus diesen Ortsgruppen, wenn Angebote stattfinden, keinen vor Ort.Es 

gibt in unserer Landesgruppe einige Vereine, die mit tollem Beispiel voran gehen und besonderes 

Training für Jugendliche anbieten. Ein solches ist die erste Berührung mit unserem Verein für 

Deutsche Schäferhunde. Diese Vereine geben den interessierten sicherlich den ein oder anderen Tipp 

wie man solch eine Angebot gestalten kann. Es ist zurzeit sehr wichtig Menschen für unseren Verein 

zu begeistern und die zu halten die da sind.  

 

Wir haben in Hessen-Süd derzeit 146 Jugendliche Mitglieder, die auf 44 Ortsgruppen 

beziehungsweise ohne OG verteilt sind. 

 

Ortsgruppen 08 Jugendliche OG mit Jugendlichen ohne Jugendliche OG mit Jugendwart 

122 146 44 78 45 !!!! 

von Jugendlichen 08 vorgeführt Prüfung/Wettkampf in 2020 

3 BH 

2 IBGH 

1 IGP 

1 Agility 

 

Ich wünsche euch allen bleibt gesund. 

 

Mit Sportlichen Grüßen Thomas Kantyba 
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         LG-Sportbeauftragter 
 

Bericht 2020 und 

Informationen für 2021 

 
Liebe Hundesportlerinnen und Hundesportler, 
 

das Jahr 2020 war gekennzeichnet durch die ausgeprägten Probleme mit der Möglichkeit einer kontinuierlichen 

Arbeit mit und an unseren Hunden. Ich hoffe, dass Sie trotz aller Widrigkeiten auf ein erfolgreiches Jahr 2020 
zurückblicken können und ich wünsche Ihnen, dass das Jahr 2021 Sie nach ihren Vorstellungen weiter voranbringen 

wird. 

Dabei sollte man im Auge behalten, dass es Freude bereiten soll, wenn man mit seinem treuen 

begleiter/Schäferhund sich im Training - aber auch auf Prüfungen beschäftigt. Eines ist sicher - unser Schäferhund ist 

bereit, alles zu geben, was er kann. Er kann aber nur das reproduzieren, was er gelernt hat. 

 

Ich will diese Gelegenheit nutzen, um den Mitgliedern des LG-Vorstandes Dank für die kameradschaftliche 

Zusammenarbeit zu sagen und hoffe auf weiteres Wirken zugunsten unserer Mitglieder. 

 

Die Trends der Vorjahre haben sich auch in 2020 fortgesetzt: Stagnation im Bereich Agility, Stillstand bis leichter 
Rückgang im Bereich Obedience und weiter großer Anstieg im Bereich Rally Obedience. Der Bereich Hoopers ist aus 

den Startlöchern raus und kommt in Bewegung. 

 

Sofern die geplante Bundesdelegiertenversammlung in Jahr 2021 stattfinden kann, werden die Beschlüsse des 

Sportausschusses aus dem Vorjahr zur Abstimmung kommen und zeitnah umgesetzt. 

Die Problematik im Richterwesen hat sich im gesamten Jahr 2020 fortgesetzt. Daher werden bis auf weiteres die 

Ortsgruppen darauf angewiesen sein nur SV-Richter in allen Sparten zu verpflichten. 

 

Zahlen und Daten zum Sportjahr 2020: 
Aufgrund der gravierenden Beeinträchtigungen durch die Coronapandemie mussten bis auf wenige Ausnahmen sehr 

viele Veranstaltungen abgesagt worden. 

 

Agility 
Regionalliga Hessen Süd 2020 - abgesagt 

Bundesliga 2020 – abgesagt 

BSP 2020 – abgesagt 

BL-Finale und SV-Meisterschaft - abgesagt 

 

Da die Statistik für 2020 von der HG bisher noch nicht zur Verfügung gestellt wurde, kann über die tatsächlich 

ausgetragenen Turniere keine Angaben gemacht werden. 

In der VdH-Statistik werden für den SV 79 Turniere gelistet (Vorjahre 283/278). 

Ein möglicher Zwangsabstieg aus der A 3 wurde in 2020 folgerichtig ausgesetzt. 

 

Obedience 
Im Jahr 2020 konnte nur eine Obedience-Prüfung in der Landesgruppe – Ausrichter war OG Hausen-Obertshausen - 
durchgeführt werden. Es wurden insgesamt auf SV-Ebene 12 Obedience-Prüfungen ausgerichtet. 

Statistik s.o. 
DM und BSP Obedience 2020 - abgesagt 
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Rally Obedience 
In der Sportart Rally Obedience wurden in unserer Landesgruppe drei RO – Turniere durchgeführt. Die noch junge 

Sportart Rally-Obedience wird mittlerweile in 11 (+2) Ortsgruppen angeboten. Die Zahlen gehen bei den Aktiven 

deutlich nach oben. 

DM Rally Obedience 2020 – abgesagt 

 

Hoopers 
Hoopers ist auch in unserer Landesgruppe angekommen und wird nach ersten Einschätzungen – ähnlich wie Rally 

Obedience – mit Zuwachszahlen rechnen können. 

 

Ausblick auf das Sportjahr 2021: 
 

Agility-Termine 2021 

10.04.2021   OG Dieburg     HJJM 

24.04.2021  OG Hausen-Obertshausen 

25.04.2021   OG Hausen-Obertshausen 

13.05.2021   OG Taunusstein 
15.05.2021   OG Taunusstein    RL 

03.06.2021   OG Idstein 

05.06.2021  OG Idstein     RL 

26.06.2021   OG Bad Soden     MAC 

27.06.2021   OG Bad Soden     MAC 

00.00.2021   OG Reinheim-Ueberau (geplant) 

24.07.2021   OG Darmstadt 08 

25.07.2021   OG Darmstadt 08 

15.08.2021   OG Bad Soden     Hessencup 

25.09.2021   OG Darmstadt 08    SV-Meisterschaft 
26.09.2021   OG Darmstadt 08    BL-Finale 

 

Weitere Termine bitte ich dem Veranstaltungskalender auf der SV-Homepage zu entnehmen. 

 

Obedience-Termine 2021 

1. 21.03.2021   OG Reichelsheim 

2. 19.09.2021   OG Hausen-Obertshausen 

3. 23.10.2021   DM Obedience     Ausrichter OG Hausen-Obertshausen 

4. 24.10.2021   BSP Obedience     Ausrichter OG Hausen-Obertshausen 

 
Rally-Obedience-Turniere 2021 

1.     03.04.2021 OG Taunusstein Termin wird abgegeben 

2.     04.09.2021  OG Darmstadt 08 

 

Hoopers – Turnier 2021 

1.     00.00.2021  OG Bad Soden plant die Durchführung eines Hoopers-Turniers 

 

Berichterstattung Homepage und Hessenspiegel 

Eine aktuelle Berichterstattung erfolgte zeitnah auf unserer LG-Homepage und im Hessenspiegel. 

 
Schulungen/Fortbildung 2020 

Im Jahr 2020 konnte neben der Sportwartetagung am 08.02.2020 (Ausrichter OG Dieburg) eine ÜL-Schulung 

Obedience 08.03.2020 (Ausrichter OG Hausen-Obertshausen) durchgeführt werden. 

Ein zweitägiges ÜL-Seminar Rally Obedience unter der Leitung der WR Karin Priehäußer am 28./29.03.2020  

(OG Großauheim) musste zunächst auf den 21./22.11.2020 verlegt und dann letztendlich auch abgesagt werden. 

Vielen Dank an die ausrichtenden Ortsgruppen. 
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Termine 2021 für die Fortbildung: 

21.03.2021   ÜL Seminar Agility OG Anspach (Erwerb und Verlängerung der Lizenz) 
27./28.03.2021  ÜL Seminar Rally Obedience OG Ettingshausen wurde bereits abgesagt 

(Erwerb und Verlängerung der Lizenz). 

Dieses Seminar kann erst in 2022 wieder angeboten werden. 

 

 

Die wichtigsten bundesweiten Sperrtermine für das Jahr 2021 
 

Für alle Veranstaltungen 

20.08 - 22.08.2021  BSP Meppen 

a) Agility 

25.09.2021   SV Meisterschaft Agility OG Darmstadt 08 

b) Obedience 

24.10.-25.10.2021  SV-Meisterschaft und BSP Obedience OG Hausen-Obertshausen 

Meldungen zur Teilnahme an der Obedience-Meisterschaft bitte über mich; Anmeldung im Meldeportal selbständig 

c) Rally Obedience 

18.09.-19.09.2021  SV-Meisterschaft Rally Obedience OG Thale 

Meldungen zur Teilnahme an der RO Meisterschaft bitte über mich; Anmeldung im Meldeportal selbständig 

d) Hoopers 

gibt es noch keine 

 
Sperrtermine (Agility) 2021 für LG Hessen Süd 

15.05.2021   RL Turnier OG Taunusstein 

05.06.2021   RL Turnier OG Idstein 

Offen   RL Turnier 

15.08.2021   Hessencup OG Bad Soden 

 

Ausrichter für den Hessencup 2022 bitte bewerben 

 

Ausblick auf 2021 
Da aktuell noch nicht absehbar ist, wie sich das Richterproblem im Sportbereich entwickelt, hier schon einmal ein 
paar Termine, die bisher für 2021 bekannt sind. Frühzeitige Richterverpflichtungen sind jetzt von großer Bedeutung. 

Agility 

BL Turnierwochenende   08.05.-09.05.2021  Niestetal Wald   Richter: I. Bröker 

BL Turnierwochenende   26.06.-27.06.2021  Gescher   Richter: B. Krauskopf 

SV-Meisterschaft   25.09.2021   Darmstadt 08  Richter: Frank Heldt 

BL-Finale    26.09.2021   Darmstadt 08   Richter: Frank Heldt 

BSP     20.-22.08.2021  Meppen   Richter: Inge Haas 

Die frühen BL-Termine sind der sehr zeitigen WUSV geschuldet. 

Obedience 

DM und BSP Obedience  23.10.-24.10.2021  OG Hausen-Obertshausen 
Richter: M. Gutknecht, C. Werner 

Hinweis: die neue PO Obedience soll auf 2022 verschoben werden. 

Rally Obedience 

SV Meisterschaft und DM  18.09.-19.09.2021  OG Thale 

Richter: S. Langer, K. Priehäußer, F. Nielsen (noch offen) 

 

Ich wünsche allen ein gutes und erfolgreiches Jahr 2021 bei guter Gesundheit. 

 

Euer LG-Sportbeauftragter 

Bernhard Hoffmann 
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LG Beauftragter für 

Spezialhundeausbildung 

Jahresbericht 2020 
 

 

 

Liebe Mitglieder, Hundesportler und Spezialhundeführer, 
 

nachfolgend mein Bericht zum Sportjahr 2020. 

 

Zunächst einmal vielen Dank an die Ortsgruppen für die Zusendung ihrer Jahresberichte. 

 

Die Zusammenarbeit im LG Vorstand war grundsätzlich sehr gut und reibungslos. Der Spezialhundesport erfährt 

ausnahmslos von jedem Vorstandsmitglied höchste Akzeptanz und Unterstützung. Hierfür meinen Dank an jeden 

Einzelnen.  

 

Was geschah im Bereich Spezialhundewesen? 
 

Gerade noch rechtzeitig fand im März die Schulung der Übungsleiter-Lizenz in Groß-Gerau statt. Die Ortsgruppe 

hatte alles super vorbereitet und mit dem zusätzlich geladenen Referenten, Friedrich Reichert, war es eine 

informative und gelungene Veranstaltung. (Uta, vielen Dank für den Bericht)  

 

Im Rahmen einer tollen Idee von unserem Jugendwart Thomas, fand das Jugendzeltlager in einer entzerrten Form, 

durch Tagesveranstaltungen in einzelnen Ortsgruppen statt. 

 

Für den Bereich Spezialhunde stellte die OG Usingen-Eschbach einen spitzenmäßigen, für die Kiddys kurzweiligen 

und informativen Tag auf die Beine. Tolle Werbung für unsere Sparte, dem ebenfalls ein schöner Bericht folgte. Wie 
sehr wir gerade die Jugend und andere Einsteiger für den Hundesport an sich begeistern müssen, steht außer 

Frage. 

 

Im August konnten unsere beiden LG Übungswarte, Paul Werner Koch und Reiner Beitel, als Spürhunderichter 

berufen werden. Zusätzlich qualifizierte sich Reiner durch eine weitere Schulung, zur noch ausstehenden 

Benennung als RH 2 Richter. Als weitere Richter-Anwärterin für RH 2, konnte Anja Weber gewonnen werden. Anja, 

Pauli und Reiner, vielen Dank für eure Bereitschaft und das Engagement. So sind wir für die zukünftigen RH Events 

in unserer LG dann hoffentlich bald gut aufgestellt.  

 

Ebenfalls im August, trafen sich die am Spürhundesport interessierten Hundeführer, in der OG Ober-Beerbach. 22 
Personen und alle aus unserer LG. Wow, super. 

 

Lieben Dank an die OG, welche unter Einbezug der aktuellen Vorgaben, einwandfreie Voraussetzungen für die 

Durchführung geschaffen haben. Prima, dass Reiner als erfahrener IGP und zukünftiger RH 2 Richter meiner Bitte, 

als weiterer Referent tätig zu werden, sofort entsprochen hat.  

 

Nun liefen alle weiteren Vorbereitungen in Richtung BSP RH. Es wäre super geworden. Wir hatten Sponsoren. 

Rainer Voortman von Platinum und Louisa Kraft von Louidesign, (die mir als Back Up Support und IT Beraterin ja 

auch das ganze Jahr über zur Seite steht). Vielen Dank. Wir wären in tollen Stadion- und Kapuzenjacken mit 

schönen Designaufdrucken aufgelaufen. 
 

Wir hatten Andreas Klar als Mannschaftsführer gewinnen können. Unser LG Vorsitzender Matthias und ich, hätten 

uns so gefreut, zusammen mit den Teams guten Hundesport zu sehen und gemeinsam mit der Mannschaft die 

Veranstaltung zu begleiten.  
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Klar, viel Vorbereitung und von den Vorbereitungen sowie der Vorfreude der Hundeführer möchte ich gar nicht 

erst reden. Aber auch klar, es war richtig die Veranstaltung nicht durchzuführen. Ich hoffe wir können das in 

Leipheim nachholen.  

 

Jetzt müssen wir alle die aktuellen Entwicklungen abwarten. Der gesamte Vorstand versucht die Plattform für einen 

zeitnahen und unkomplizierten Wiederanlauf in den einzelnen Sparten zu schaffen. 

 

Haltet euch bitte zusätzlich auch über die LG Homepage auf dem Laufenden. Martina stellt da immer superschnell 

ein, was sie aus den jeweiligen Bereichen an aktuellen Neuigkeiten bekommt. 
 

Zum Abschluss: 

 

Die Unterstützung, welche ich über das gesamte Jahr von so vielen Personen erfahren habe, hat mich sehr gefreut. 

Ich hoffe, dass wir uns bald wieder persönlich treffen können.  

 

Bis dahin wünsche ich euch allen Gesundheit und Zufriedenheit. 

 

Peter Russ 
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           LG HGH-Beauftragter 

           Jahresbericht 2020 

 
 

 
  

Am 07. + 08. März 2020 fand wieder, wie jedes Jahr, die Tagung für SV-HGH-Richter und HGH-Beauftragte im 

Vereinsheim der Ortsgruppe Gambach statt. Die Tagung wurde vom SV-HGH Beauftragten Jürgen Henzler geleitet. 

Leider teilte er uns hier mit, dass er für eine Wiederwahl nicht mehr zur Verfügung stehen werde. Wir möchten 

Jürgen ein herzliches Dankeschön für seine geleistete Arbeit aussprechen. 

  

Im Jahr 2020 fand, coronabedingt, nur 1 Landesleistungshüten statt. Dieses wurde von der LG Niedersachsen 

kurzfristig am 19. + 20. September 2020 unter strenger Einhaltung der aktuellen Corona Regeln durchgeführt. An den 

Start gingen 9 Teilnehmer mit ihren Deutschen Schäferhunden. Die teilnehmenden Schäfer kamen aus den 

Landesgruppen Thüringen, Sachsen-Anhalt, Waterkant und Niedersachsen. 

Den 1. Platz und somit Sieger wurde Herbert Kind, LG Thüringen, mit seiner Hündin "Rispe vom Haus Kind" mit 91 

Punkten und der Bewertung vorzüglich. Den 2. Platz belegte Peter Brückner, ebenfalls LG Thüringen, mit seiner 

Hündin "Tora vom Hexengrund" mit 90 Punkten und der Bewertung vorzüglich. Den 3. Platz mit 85 Punkten und der 

Bewertung sehr gut erreichte Verena Jahnke, LG Niedersachsen, mit ihrem Rüden "Whisky aus der 

Glockenbergsschäferei. 

Folgende Ergebnisse konnten erzielt werden: 2 x die Bewertung vorzüglich, 6 x die Bewertung sehr gut und 1 x die 

Bewertung gut. 

  

Leider musste auch das Bundesleistungshüten vom 28. - 30. August 2020 in der LG Niedersachsen, coronabedingt, 

abgesagt werden.  

  

Wir alle hoffen, dass sich die jetzige Situation wieder normalisiert und im Jahr 2021 wieder viele Veranstaltungen 

stattfinden können. 

  

Zum Schluss wünsche ich allen Gesundheit, viel Glück und Erfolg mit ihren Deutschen Schäferhunden. 

  

Horst Schuder 

HGH-Beauftragter 
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           LG Pressereferentin 
 

 

 

 

Liebe Sportsfreundinnen, liebe Sportsfreunde! 
 

Als Jahresabschluss 2020 darf ich Ihnen meinen Bericht übermitteln, mit dem ich Sie kurz über meine Tätigkeiten 

aus dem vergangenen Jahr informieren möchte. 
 

Das Jahr 2020 begann mit der Durchführung der Tagung des Öffentlichkeits- Ausschusses, 

die am ersten Februar-Wochenende in der SV-OG Rodenbach stattfand.  

Sehr erfreulich war die große Teilnehmerzahl der LG-Pressevertreter, die bis auf zwei Entschuldigte alle anwesend 

waren. An dieser Stelle möchte ich mich im Namen der Bundespressereferentin Frau Roswitha Dannenberg und 

des gesamten ÖA für die sehr gute Organisation und Betreuung während der Tagung bei dem 1. Vorsitzenden 

Patrick Stichel und seinem Team ganz herzlich bedanken.  
 

Als Ehrengast unserer Tagung war Bernd Weber (Bundeszuchtwart) anwesend und gab uns einen Einblick in seine 

Tätigkeitsbereiche. Bernd Weber stellte sich mit einer kurzen Vita vor und referierte über 
- Visionen für die Zukunft  

- Problematik der Außendarstellung: Jeder einzelne ist durch sein Verhalten für die Außendarstellung 

verantwortlich 

- Gesamtbestand der Hunde in Deutschland: 24 % im VDH registriert, 28 % Importe, 48 % nicht kontrollierte 

Zucht  

- ZAP: Erleichterter Einstieg in die Zucht „der erste Wurf“  

- Größenzuchtwertschätzung soll nicht ausgesetzt werden, allerdings ohne Ahndung bei Überschreiten des 

aktuellen Zuchtwertes  

- Zuchtschauen: Bernd Weber möchte die Führmentalität auf unseren Zuchtschauen dahingehend verändern, 
dass im Schritt geführt und die „schnelle Runde“ im normalen Mitteltrab absolviert wird. Die Kontrolle der 

Schrittfolge ist maßgeblich im normalen Schritt zu beurteilen 

- Der Körschutzdienst auf der BSZ soll für alle einheitlich durchgeführt werden. 

 

Während der Tagung wurden Kritikpunkte erörtert. Zu diesen fand ein gemeinsamer Austausch mit allen 

Anwesenden statt. Es wurden Veränderungen und Lösungen erarbeitet.  

Von der Werbeagentur erhielten wir wichtige Informationen über die Funktionalität der sozialen Medien. Für eine 

bessere Außendarstellung sind Kenntnisse im Umgang mit diesen Medien unerlässlich. Jeder von uns prägt durch 

sein Auftreten und sein äußeres Erscheinungsbild entscheidend unsere Außenwirkung mit. Auch die Art des 

Umgangs mit unserem vierbeinigen Freund spielt in der Öffentlichkeit eine entscheidende Rolle. Durch 
einwandfreies Verhalten kann vermieden werden, dass wir einem bestimmten Klischee zugeordnet werden, von 

dem wir uns deutlich distanzieren. 

Jeder Teilnehmer informierte in kurzer Zusammenfassung über das Geschehen in der eigenen Landesgruppe. 

Neben vielen weiteren Themen wurde die Messeplanung und die Planung mit den Helfern für die 

Bundesveranstaltungen festgelegt.  
 

Der Redaktionsfahrplan für die Berichterstattung im „Rassehund“ und in der SV-Zeitung wurde gemeinsam 

erstellt. 
 

Aktivitäten für die Landesgruppe 
Für die Vorsitzendentagung und Zuchtwartetagung wurde für den Bereich LG-Zuchtwart eine Powerpoint-

Präsentation, welche die Daten, Fakten und Statistiken aus dem Zuchtbereich widerspiegelt, durch meine Person 

erstellt. 
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Zur Vorbereitung der Landesversammlung erfolgte 

- ein Treffen mit den Organisatoren der OG Hanau Großauheim 
- die Vorbereitung und Organisation der anstehenden Ehrungen 

- die Sortierung und Verbriefung der gesamten Wahlunterlagen 

- die Ausgabe der Wahlunterlagen am Einlass der Delegiertenversammlung mit Unterstützung von Thomas 

und Sabrina Kantyba, bei denen ich mich dafür herzlich bedanke. 
 

Gerne unterstützte ich die jugendlichen Hundeführer bei ihrer Zuchtschau-Vorbereitung. 

In diesem Zusammenhang führte ich in der austragenden OG Dieburg ein einmaliges Ringtraining für jugendliche 

Hundeführer durch. 
Weiter übernahm ich die Organisation und Verteilung unserer Landesgruppen-Werbebanner. 

Über die Tagungen unserer Landesgruppe sowie über die Veranstaltungen „Seminar ZW-Lizenz“, „LG-

Jugendringtraining“, „LG-Jugend-Zuchtseminar“ während dem Zeltlager 

erfolgte die Berichterstattung im Hessenspiegel, auf unserer LG-Webseite und in der SV-Zeitung. 

Besonders erfreute mich die Anzahl der Berichte in der SV-Zeitung, bei deren Verfassern ich mich ganz herzlich 

bedanke. 
 

Mit großer Vorfreude sah ich der Unterstützung in der SV-Pressestelle anlässlich der BSZS entgegen, doch auf 
Grund der Covid-19-Pandemie musste diese Veranstaltung abgesagt werden. Auch bei allen weiteren 

Großveranstaltungen (außer BFH) blieb es aus gleichem Grund bei der Planung. 

 
Nichtsdestotrotz möchte ich 

nochmals auf den 

ansprechenden Werbebanner 

unseres Vereins aufmerksam 

machen.   

 

Diese schöne Werbung auf der 

Heckscheibe meines PKW 
könnte auch Ihren Wagen 

schmücken.  
 

Gerne können Sie selbst diese 

Werbung mit der positiven 

Botschaft verwenden bzw. durch 

das Land fahren.  

Das Layout wurde durch einen Mitarbeiter der HG entworfen und darf von unseren Mitgliedern verwendet 
werden. Bei Interesse sende ich Ihnen die zugehörigen PDF-Dateien gerne zu. 
 

Ich bedanke ich mich bei meinen Vorstandskolleginnen und -kollegen für die geleistete  

Unterstützung und konstruktive Zusammenarbeit im vergangenen Jahr. Meine Tätigkeiten wurden auch von 

vielen Mitgliedern sehr aktiv unterstützt - dafür bedanke ich mich ebenfalls und sehr herzlich.  

Unsere Mitglieder haben tolle Arbeit geleistet, die sich sehen lassen kann! Meinen allerbesten Dank auch dafür! 

Und mir selbst hat es viel Freude bereitet, über die Leistungen und Aktivitäten aus unserer 

Landesgruppe zu berichten. 
 

Abschließend wünsche ich Ihnen allen viel Erfolg und Gesundheit für 2021 sowie weiterhin viel 

Freude mit unserem Deutschen Schäferhund! 

 

Ihre 

Mandy Menzel 

LG- Pressereferentin 
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LG Schriftwartin  

Jahresbericht 2020 

 

 

 

Liebe Sportfreundinnen, 
Liebe Sportfreunde, 

 

ich möchte Ihnen für das Jahr 2021 viel Erfolg im privaten sowie im beruflichen Umfeld wünschen - 

aber vor allem wünsche ich Ihnen und Ihren Angehörigen viel Gesundheit.  

 

Der Pandemie geschuldet - und dadurch dem Ausfall fast aller Veranstaltungen in allen Bereichen – 

hatte ich im Jahr 2020 lediglich nachstehendes zu verantworten 

 

 Übungsleiterschulung Basisseminar in Ffm-Praunheim  - administrative Aufgaben 

 Zucht- und Ausbildungswartetagung (Bereich Leistung)  - Powerpoint-Präsentation 

 OG Vorsitzenden-Tagung      - Powerpoint-Präsentation 

 1x Landesversammlung und 2x Vorstandssitzung  - Protokollführung 

 LG Fährtenhundprüfung     - administrative Aufgaben 

 3 Ausgaben Hessenspiegel-Online    - redaktionelle Bearbeitung 

 LG Homepage      - Betreuung/redaktionelle Bearbeitung 

 

Neuigkeiten die ich auf unserer LG Homepage veröffentlichte, drehten sich fast ausnahmslos um 

„Corona (Notverordnung etc.)“. Zeitnah konnten alle relevanten Informationen online gestellt werden. 

Hier funktionierte die Zusammenarbeit mit unserem LG Vorsitzenden / Corona-Beauftragten, Matthias 

Rosenthal, einwandfrei. Umgehend – nach Erhalt der Informationen durch die HG  –  wurden diese von 

ihm an mich weiter gegeben. So konnten die betreffenden Beiträge innerhalb von 2 Stunden nach 

Kenntnisnahme auf unserer Homepage veröffentlicht werden (Homeoffice machts möglich!). 

 

Für die im Berichtsjahr erhaltene Unterstützung durch die Mitglieder und meine Vorstandskolleginnen 

und Kollegen bedanke ich mich herzlich. 

 

Ihre LG-Schriftwartin 

Martina Meudt 

 

 

Wenn wir uns später einmal erinnern, dann wird das Jahr 2020 das Jahr sein, in dem Corona unser 

Leben bestimmte. Hoffen wir, dass wir 2021 wieder ein Stück weit Normalität zurückbekommen. 
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Nachruf Horst Pötz 

 
Am 12. Februar 2021 starb im Alter von 86 Jahre unser langjähriges Vereins- und Vorstandmitglied Horst Pötz.  

 

In den 1950er Jahren begann Horst mit Hexe, einer schwarzen Deutschen 
Schäferhündin, seine hundesportliche Laufbahn in Lauenburg an der Elbe. Er 

war dort Gründungsmitglied der Ortsgruppe. Nachdem er seine neue Heimat in 

Albshausen gefunden hatte, trat er in die in Ortsgruppe Burgsolms ein. 

 

Über viele Jahrzehnte war Horst im Gebrauchshundesport aktiv. In dieser Zeit 

bildete er 8 Hunde aus, die er erfolgreich bei regionalen und überregionalen 

Prüfungen führte. Noch im Alter von 80 Jahren legte er mit seinem Hund Igor 

vom Rothaarpark eine IGP 3 ab. Für die Fährtenarbeit entwickelte Horst eine 

besondere Leidenschaft. Gerne erzählte er im Kreis seiner Vereinskollegen über 

seine Erlebnisse bei den vielen Veranstaltungen, die er mit seinen Hunden 
besucht hat.    

 

Für seine hundesportlichen Leistungen wurde Horst vom Verein für Deutsche 

Schäferhunde und dem VDH mit den jeweiligen Hundeführersportabzeichen in 

Bronze, Silber und Gold und vom SV mit dem großen Sportabzeichen 

ausgezeichnet. Als Hüteleiter beim Bundesleistungshüten 1980 in Burgsolms 

wurde ihm die Goldene Ehrennadel des SV überreicht. Für seine 5o-jährige 

Amtsausübung als Vorstandsmitglied in den SV Ortsgruppen ehrte ihn der SV 

2018 mit dem Ehrenabzeichen. 
 

Als Mitglied der Ortsgruppe Burgsolms setzte er sich über viele Jahre als Vorsitzender, Kassenwart, 

Schutzdiensthelfer und Schriftführer unermüdlich für die Belange der Ortsgruppe ein. 

 

Auch wenn es Horst in den letzten Jahren gesundheitlich nicht mehr so gut ging, nahm er regen Anteil am 

Vereinsleben und nutzte oft die Gelegenheit, seinen Hundeplatz in Burgsolms zu besuchen. 

 

Wir behalten Horst als ganz besonderen Menschen in unserer Erinnerung. Wir danken ihm für seine Treue zum 

Verein und für seine Verdienste. Wir haben Horst sehr geschätzt und werden ihn vermissen.  

 
Der Vorstand der Ortgruppe Burgsolms e.V.       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

46 / 51



In Gedenken  Aus den Ortsgruppen 

 

1/2021   

 

 

 

 

Nachruf Joachim Viel 

 
Ein herber, tragischer Verlust für die Familie und wir haben einen engen Freund und Vereinskameraden verloren.  
Wir trauern um Joachim Viel, der am 22. Januar 2021 verstorben ist. 

 

Manchmal kann der Tod etwas Erlösendes sein, etwa nach einer langen schweren 

Erkrankung. Hier hat sein plötzliches und völlig unerwartetes Ableben uns alle wie ein 

Schlag getroffen und uns in tiefe Trauer versetzt. 

 

Seit 1.1.1978 war Joachim Viel Mitglied im Verein für Deutsche Schäferhunde (SV) e.V. 

Bereits 6 Monate nach Eintritt nahm er sein erstes ehrenamtliches Mandat als Kassenwart 

im Vorstand der Ortsgruppe Erlensee ein, ein Amt, das er insgesamt 6 Jahre ausübte. 

Danach wurde er Schriftwart und nach weiteren 3 Jahren wurde er zum 1. Vorsitzenden der 
Ortsgruppe gewählt, ein Amt, das er 30 Jahre ausübte. Zuletzt war er noch für 1 Jahr der 

Ortsgruppe als stellv. Vorsitzender verbunden. 

 

Wer ihn näher kannte, schätzte ihn als einen Menschen mit Vorbildfunktion. Sein Auftreten war eher bescheiden 

und von natürlicher Autorität geprägt. Er verlangte nur, was er selbst bereit war zu tun. Er lebte, was er sagte. 

 

Er sah die Ortsgruppe und das Vereinsleben nicht nur als Interessengemeinschaft, für ihn war es auch ein wichtiges 

soziales Umfeld. Das bedeutet: Joachim Viel war nicht nur die Verfolgung der Vereinsziele wichtig, er hatte auch die 

sozialen Belange im Auge. Er war die Seele in der Gemeinschaft des Vereins. Dabei half ihm seine hohe soziale 

Kompetenz. 
 

Auch Ortsgruppen- und Vereinsübergreifend zeigte er sich stets nachbarlich freundlich und geprägt vom 

gemeinsamen Interesse am Hundesport. Sein fachkundiger Rat war gefragt. 

 

Unser tiefempfundenes Beileid gilt seiner Ehefrau Martina und allen Angehörigen. 

 

Möge Joachim Viel in Frieden ruhen. Wir werden ihn vermissen und in ehrendem Andenken behalten. 

 

Für den Vorstand und die Mitglieder der Ortsgruppe Erlensee 

 

Joachim v. Eiberg 
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Nachruf Herbert Vietze 

 
Mit Betroffenheit müssen die Mitglieder und der Vorstand der Ortsgruppe Walldorf/Hessen von ihrem langjährigen 

Ehrenvorsitzenden Herbert Vietze Abschied nehmen. 

 
Herbert Vietze verstarb am 16.01.2021 kurz vor seinem 85. Geburtstag. 

 

Er trat bereits am 1.10.1957 in den Verein für deutsche Schäferhunde und in seine 

Ortsgruppe Walldorf ein. 

 

Im Laufe seiner weit über sechzigjährigen Mitgliedschaft hatte er viele Ämter in der 

Ortsgruppe inne, unter Anderem war er über 20 Jahre Kassenwart und von 1976 bis 

1987 1. Vorsitzender unserer Ortsgruppe. 

 

Nachdem er 1987 Platz für die Jüngeren gemacht hat wurde er zum 
Ehrenvorsitzenden unserer Ortsgruppe ernannt. 

 

Herbert hat seine Hunde selbst ausgebildet und erarbeitete sich das Große Hundeführer Sportabzeichen. 

 

Er war an unzähligen Prüfungen Prüfungsleiter und hat sich stets in den Dienst der Ortsgruppe gestellt. 

 

Herbert Vietze war ein Mann der Mitte, ein „Schaffer“, und verstand es andere Mitglieder, bis hin zu seiner Frau 

Rosi, in die Ortsgruppe einzubinden. 

 

Wir werden ihm stets ein ehrendes Andenken bewahren. 
 

Unser ganzes Mitgefühl gilt seinen Angehörigen. 

 

Machs gut Herbert und danke für Alles. 

 

Deine Mitglieder und der Vorstand der Ortsgruppe Walldorf/Hessen 
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Nachruf Walter Schilling 

 
Am 9. Dezember 2020 verstarb, für uns völlig überraschend, unser erster Vorsitzender Walter Schilling im Alter von 

77 Jahren. 

 
Wie kein anderer vor ihm, hat er unseren Verein in dem Vierteljahrhundert seiner 

Präsidentschaft geprägt. Der Verein war sein Leben und der Deutsche Schäferhund 

seine große Liebe.  Er war ein erfolgreicher Hundeführer, ein kritischer aber auch 

nachsichtiger Ausbilder, der sein Wissen gerne mit anderen geteilt hat. Als 

angesehener „Fährtenspezialist“ wurde er weit über die Vereinsgrenzen hinweg 

anerkannt. Und auf dem Platz war sein Rat immer gefragt. Bei Veranstaltungen der 

Ortsgruppe war Walter Schilling Wirt, Koch und Grillmeister und es hat immer 

geschmeckt. Der Verein war sein Leben und er lebte den Verein. 

 

Walter! Was machen wir ohne Dich? Wir werden Dich nicht vergessen. 
 

Der Vorstand und die Mitglieder der OG Mainspitze 

 

 

 

 

Nachruf Elke-Lore Staab 

 
Die OG Heusenstamm trauert um das Vorstands-Mitglied Elke-Lore Staab (1940-2020). 

 

Sie entschlief am 18. November 2020. 

Wir, die OG Heusenstamm, bedanken uns für ihre geleistete Arbeit in der 

OG, sie war seit 2004 im Vorstand tätig. Danke! Elke-Lore bildete ihre 

Hunde alle selber aus, Sie war sehr aktiv. 

In der Zucht hatte Sie Riesenerfolge (hier nur einige): 

1994 Jugendsiegerin 

1995 GHKL Weltsiegerin “Nathalie von der Wienerau“ 

1997 Vize-Jugendsiegerin 

1998 GHKH VA 4 

1999 VA 4 „ Jade von Blue-Rose“ 

 

Unser Mitgefühl und Anteilnahme gilt ihrem Ehemann Hans sowie ihrer 

ganzen Familie. 

 

Die Beisetzung fand aufgrund von Corona nur im engsten Familien-Kreis 

statt. 
 

Wir werden sie stets in bester Erinnerung behalten und ihr ein ehrendes Andenken bewahren. 

 

Der Vorstand und Mitglieder der OG Heusenstamm 

1. Vors. R. Gärtner 
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Nachruf Walter Pflüger 

 

Die OG Stockstadt am Rhein trauert um ihren Ehrenvorsitzenden Walter Pflüger der am 18.08.2020 im Alter von fast 
88 Jahren verstorben ist. 

Er war insgesamt 43 Jahre im Vorstand tätig ( 1. Vorsitzender 12 Jahre, 

Ausbildungswart und Rechner ). 

 

Er hat 1964 den Verein mit aufgebaut und hat Jahrzehnte lang das Geschehen 

des Vereins gelenkt. Er war sehr beliebt und sein Rat immer gefragt. 

 

Auf vielen Leistungsveranstaltungen war er mit seinen Hunden erfolgreich 

vertreten. 

 
Walter wurden in seiner Laufbahn viele Ehrungen zu teil: 

Vom SV wurde er 2014 für seine 50 jährige Mitgliedschaft geehrt. 

 

Die OG Stockstadt verliert ihren Ehrenvorsitzenden, einen liebenswerten, stets 

hilfsbereiten und faszinierenden Menschen und Urgestein der Vereinsgeschichte.  

 

Es geht eine treue Seele des Hundesports. Unser tiefes Mitgefühl gilt seiner Frau Erika und seiner Familie.  

 

Wir werden Ihm stets ein ehrendes Andenken bewahren.  

 
Der Vorstand und die Mitglieder der OG Stockstadt am Rhein 
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